
Projet	  de	  loi	  de	  finances	  pour	  2018	  -‐	  Mission	  «	  Culture	  »	  -‐	  Audition	  de	  Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre	  de	  
la	  culture	  

Mme	  Catherine	  Morin-‐Desailly,	  présidente.	  -‐	  Je	  vous	  remercie,	  madame	  la	  ministre,	  de	  venir	  pour	  la	  deuxième	  
fois	   devant	   nous.	   Après	   avoir	   abordé,	   le	  mercredi	   25	  octobre	   dernier,	   la	  mission	   «	  Médias,	   livre	   et	   industries	  
culturelles»,	  vous	  nous	  présentez	  aujourd'hui	  les	  crédits	  de	  la	  mission	  «	  Culture	  ».	  Nous	  disposerons	  ainsi	  de	  tout	  
le	   temps	   nécessaire	   pour	   vous	   interroger	   sur	   les	   nombreuses	   questions	   qui	   nous	   préoccupent,	   depuis	  
l'application	   de	   la	   loi	   relative	   à	   la	   liberté	   de	   création,	   à	   l'architecture	   et	   au	   patrimoine,	   jusqu'aux	   dotations	  
affectées	  à	  l'éducation	  artistique	  et	  culturelle	  ainsi	  qu'aux	  enseignements	  artistiques.	  La	  stratégie	  pluriannuelle	  
en	   faveur	   du	   patrimoine,	   que	   vous	   avez	   présentée	   vendredi	   dernier,	   ouvre	   aussi	   un	   nouveau	   chantier	   de	  
discussion.	  

Je	  vous	  remercie	  également	  d'avoir	  bien	  voulu	  apporter	  votre	  soutien	  à	  l'amendement	  que	  j'ai	  fait	  adopter	  par	  le	  
Sénat	  à	   l'occasion	  de	   l'examen	  du	  projet	  de	   loi	  de	   financement	  de	   la	   sécurité	  sociale.	  Avec	  Sylvie	  Robert,	  nous	  
étions	  très	  préoccupées	  par	   la	  situation	  des	  auteurs	  qui,	  à	   l'inverse	  de	   la	  plupart	  des	  personnes	  assujetties,	  ne	  
pouvaient	   voir	   l'augmentation	   de	   la	   CSG	   compensée	   par	   l'abaissement	   d'une	   cotisation	   dont	   ils	   ne	   sont	   pas	  
redevables.	   Souhaitons	   qu'une	   solution	   durable	   puisse	   être	   apportée	   afin	   de	   ne	   pas	   fragiliser	   un	   peu	   plus	   la	  
situation	  des	  artistes-‐auteurs.	  

J'espère	   que	   nous	   pourrons	   également	   compter	   sur	   votre	   soutien	   pour	   que	   vive	   l'amendement	   que	   notre	  
commission	  a	  adopté	  ce	  matin,	  qui	  vise	  à	  sortir	  de	  l'assiette	  de	  l'impôt	  sur	  la	  fortune	  immobilière	  les	  monuments	  
historiques	  dès	  lors	  que	  les	  propriétaires	  s'engagent	  à	  en	  conserver	  la	  propriété	  pendant	  au	  moins	  quinze	  ans,	  et	  
à	  ouvrir	  leur	  demeure	  au	  public.	  

Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre	  de	   la	   culture.	   -‐	  C'est	  un	  budget	  non	  seulement	  préservé	  -‐	  comme	  s'y	  était	  
engagé	  le	  Président	  de	  la	  République	  -‐	  mais	  conforté	  que	  je	  vous	  présente	  aujourd'hui.	  L'effort	  de	  l'État	  en	  faveur	  
de	  la	  culture	  s'établira	  à	  près	  de	  10	  milliards	  d'euros	  l'an	  prochain.	  

Vous	  m'aviez	   donné	   l'occasion	   de	  m'exprimer	   largement,	   le	   25	   octobre	   dernier,	   sur	  ma	   politique	   en	  matière	  
d'audiovisuel,	   ainsi	   que	   sur	   le	   livre	   et	   les	   industries	   culturelles.	   Je	  suis	   très	   heureuse	   de	   vous	   présenter	  
aujourd'hui	  le	  budget	  de	  la	  mission	  «	  Culture	  ».	  Il	  s'établira	  à	  plus	  de	  2,9	  milliards	  d'euros,	  en	  hausse	  de	  près	  de	  
1,5	  %	  par	   rapport	   à	  2017,	   en	   tenant	   compte	  des	  débats	   intervenus	   à	   l'Assemblée	  nationale.	  Dans	  un	   contexte	  
budgétaire	  contraint,	  le	  budget	  ainsi	  alloué	  au	  ministère	  de	  la	  culture	  en	  2018	  constitue	  un	  signal	  fort.	  

C'est	   la	   marque	   du	   rôle	   primordial	   attaché	   à	   la	   culture	   dans	   le	   projet	   présidentiel.	   Primordial	   comme	   levier	  
d'émancipation,	  d'abord	  -‐	  l'accès	  à	  la	  culture	  peut	  aider	  ceux	  qui	  souffrent	  d'exclusion,	  dans	  notre	  pays,	  à	  relever	  
la	   tête	   et	   à	   revenir	   dans	   le	   jeu	   ;	   primordial	   comme	  vecteur	  de	   cohésion,	   aussi,	   car	   tout	   ce	   que	  nous	   avons	   en	  
commun	  -‐	  la	  langue,	  l'Histoire,	  le	  patrimoine,	  les	  valeurs	  -‐	  donne	  du	  sens	  à	  la	  solidarité.	  

Mais	  pour	  que	  la	  culture	  joue	  ce	  double	  rôle,	  il	  faut	  lutter	  contre	  les	  inégalités	  et	  les	  fractures	  qui	  la	  traversent	  
elle-‐même.	  Tous	  les	  citoyens	  n'ont	  pas	  aujourd'hui	  la	  même	  autonomie	  dans	  leurs	  choix	  culturels	  :	  certains	  sont	  
contraints	  par	  des	  déterminismes,	  par	  des	  barrières	  géographiques,	  sociales,	  économiques	  ou	  psychologiques.	  

Une	  grande	  partie	  de	  nos	  concitoyens	  n'a	  pas	  accès	  à	  l'offre	  et	  aux	  services	  culturels	  que	  ce	  ministère	  soutient.	  
C'est	  à	  eux	  que	  je	  souhaite	  m'adresser	  en	  priorité.	  Nous	  irons	  au-‐devant	  de	  ceux	  que	  ce	  ministère	  n'a	  pas	  réussi	  à	  
toucher	  jusque-‐là	  :	  dans	  les	  zones	  rurales	  et	  périurbaines,	  dans	  les	  villes	  moyennes,	  les	  outre-‐mer,	  les	  quartiers	  
des	  politiques	  de	  la	  ville.	  

Pour	  cela,	  j'ai	  pris	  un	  parti	  clair	  :	  la	  politique	  culturelle	  que	  je	  porte	  est	  une	  politique	  culturelle	  de	  proximité.	  Ce	  
budget	   en	   est	   la	   traduction	   directe	   :	   les	  moyens	   sont	   rééquilibrés	   en	   faveur	   des	   territoires.	   Sur	   la	  mission	   «	  
Culture»,	  les	  crédits	  déconcentrés	  auprès	  des	  directions	  régionales	  des	  affaires	  culturelles	  (DRAC),	  les	  directions	  
régionales	  de	  l'action	  culturelle,	  seront	  portés,	  en	  2018,	  à	  un	  niveau	  sans	  précédent	  :	  ils	  augmenteront	  de	  près	  de	  
43	  millions	  par	  rapport	  à	  2017,	  pour	  s'établir	  à	  813	  millions	  d'euros.	  

J'ai	   par	   ailleurs	   demandé	   à	  mes	   services	   d'examiner	   les	  missions	   et	   les	   crédits	   aujourd'hui	   gérés	   à	   Paris	   qui	  
devraient	  ou	  qui	  pourraient	  être	  déconcentrés.	  



Pour	  conduire	  cette	  politique	  de	  proximité,	  nous	  nous	  appuierons	  sur	  nos	  opérateurs,	  dont	  le	  rôle	  national	  doit	  
être	   pleinement	  mis	   en	   valeur.	   Nous	   soutiendrons	   aussi	   les	   associations,	   qui	   constituent	   un	   vecteur	   essentiel	  
d'animation	  de	  la	  vie	  culturelle	  locale.	  

Nous	  coopérons	  encore	  plus	  étroitement	  avec	  les	  collectivités	  territoriales	  :	  j'ai	  proposé	  aux	  associations	  d'élus	  
de	   bâtir	   pour	   cela	   un	   nouveau	   cadre	   de	   contractualisation,	   plus	   souple,	   plus	   solidaire.	   Nous	   avons	   travaillé	  
ensemble	   à	   une	   déclaration	   commune	   qui	   marque	   notre	   volonté	   de	   refonder	   le	   dialogue	   entre	   l'État	   et	   les	  
collectivités	  territoriales	  en	  partant	  des	  projets	  dans	  les	  territoires,	  au	  profit	  notamment	  des	  plus	  fragiles	  et	  des	  
plus	  éloignés	  de	  la	  culture	  et	  en	  systématisant	  l'éducation	  artistique	  et	  culturelle.	  

Nous	  nous	  appuierons	  sur	  quatre	  relais	  privilégiés.	  L'école,	  pour	  commencer.	  Pour	  que	  la	  culture	  soit	  un	  levier	  
d'émancipation	  pour	  chaque	  citoyen,	  elle	  doit	  occuper	  une	  place	  structurante	  dans	  le	  développement	  de	  chaque	  
enfant.	  Nous	  allons	  la	  mettre	  au	  coeur	  du	  nouveau	  modèle	  d'école	  bâti	  par	  le	  Gouvernement.	  C'est	  une	  ambition	  
que	   je	   porte	   avec	   Jean-‐Michel	  Blanquer.	  Nous	   avons	  défini	   deux	  priorités	   :	   la	   pratique	   artistique	   et	   la	   lecture.	  
Nous	  allons,	  d'ici	  à	  2022,	  en	  faire	  une	  réalité	  hebdomadaire	  pour	  tous,	  de	  la	  maternelle	  au	  lycée.	  

Le	   budget	   de	   l'éducation	   artistique	   et	   culturelle	   augmentera	   significativement	   dès	   l'année	   prochaine	   :	   il	   sera	  
donc	  de	  114	  millions	  d'euros,	  en	  hausse	  de	  35	  millions.	  Nous	  allons	  également	  renforcer	  le	  pilotage	  ministériel	  
de	  cette	  politique.	  Les	  crédits	  étaient	  jusque-‐là	  dispersés	  :	  nous	  avons	  souhaité	  les	  rassembler	  au	  sein	  d'un	  seul	  
et	  même	  programme	  et	  les	  renforcer.	  

Pour	   développer	   la	   pratique	   artistique,	   nous	   allons	   généraliser	   à	   court	   terme	   un	   outil	   simple	   et	   concret	   :	   les	  
chorales.	  Trois	  millions	  seront	  consacrés	  à	   leur	  développement	   l'an	  prochain,	  aux	  côtés	  des	  moyens	  mobilisés	  
par	  le	  ministère	  de	  l'Education	  nationale.	  L'objectif	  est	  qu'un	  établissement	  sur	  deux	  soit	  doté	  d'une	  chorale	  à	  la	  
rentrée	   de	   septembre	   2018,	   contre	   un	   établissement	   sur	   quatre	   aujourd'hui,	   et	   d'atteindre	   100	  %	   des	  
établissements	   dès	   l'année	   suivante.	   Je	   souhaite	   aussi	   qu'une	   «	   Fête	   de	   la	  musique	   à	   l'école	   »	   voie	   le	   jour	  :	   la	  
première	  édition	  aura	  lieu	  le	  21	  juin	  2018.	  	  

Nous	   développerons	   dès	   l'année	   prochaine	   les	   jumelages	   entre	   établissements	   scolaires	   et	   établissements	  
culturels	   locaux	   :	   nos	   structures	   labellisées,	   les	   structures	   soutenues	   par	   les	   collectivités,	   comme	   les	  
conservatoires,	   et	   les	   lieux	  patrimoniaux.	   L'objectif	   est	   d'atteindre	  100	  %	  d'écoles	   jumelées	  d'ici	   à	   2022,	   pour	  
favoriser	  les	  sorties	  et	  les	  activités	  culturelles.	  Nous	  soutiendrons	  aussi	  toutes	  les	  actions	  entreprises	  hors	  temps	  
scolaire,	  évidemment.	  

Dans	  le	  prolongement	  de	  cet	  effort	  massif	  en	  direction	  des	  jeunes,	  nous	  mettrons	  en	  place	  le	  «	  Pass	  culture	  »	  :	  un	  
passeport	   culturel	   pour	   accompagner	   l'entrée	   dans	   l'âge	   adulte	   et	   la	   citoyenneté.	   Il	   prendra	   la	   forme	   d'une	  
application	  mobile	  qui	  permettra	  aux	   jeunes	  d'avoir	  un	  accès	  géolocalisé	  à	   l'offre	  de	   spectacles,	   aux	  différents	  
biens	  culturels	  et	  aux	  pratiques	  artistiques.	  Pour	  le	  construire,	  je	  souhaite	  associer	  toutes	  les	  parties	  prenantes	  :	  
les	  futurs	  usagers	  d'abord	  -‐	  c'est-‐à-‐dire	  les	  jeunes	  -‐,	  les	  partenaires	  publics	  et	  privés	  de	  l'offre	  et	  les	  collectivités	  
territoriales.	  Nous	   créerons	  un	  premier	   événement	  de	   concertation	   et	   de	   coconstruction,	   un	   «	  Open	  Lab	   »	   qui	  
aura	  lieu	  en	  décembre.	  L'offre	  et	  son	  éditorialisation	  seront	  testées	  auprès	  des	  jeunes	  et	  une	  première	  version	  du	  
Pass	  sera	  prête	  pour	  la	  rentrée	  de	  septembre	  2018.	  Cinq	  millions	  d'euros	  sont	  prévus	  dans	  le	  budget	  2018	  pour	  
mener	  ces	  étapes	  et	  concevoir	  l'outil.	  

Le	  second	  relai	  de	  notre	  politique	  culturelle	  de	  proximité,	  ce	  sont	  les	  bibliothèques.	  C'est	  un	  service	  public	  ouvert	  
à	  tous	  et	  accessible	  sur	  tout	  le	  territoire.	  On	  en	  compte	  plus	  de	  16	  000	  :	  c'est	  autant	  que	  de	  points	  de	  contact	  de	  
La	  Poste.	  90	  %	  de	  nos	  concitoyens	  en	  ont	  une	  à	  moins	  de	  20	  minutes	  de	  chez	  eux.	  Elles	  sont	  le	  premier	  réseau	  
culturel	  de	  proximité.	  

Comme	  vous	  le	  savez,	  j'ai	  confié	  une	  mission	  à	  Erik	  Orsenna,	  qui	  me	  rendra	  ses	  conclusions	  d'ici	  la	  fin	  de	  l'année.	  
L'objectif	  est	  d'aider	  les	  bibliothèques	  à	  ouvrir	  plus	  largement.	  L'État	  apportera	  un	  accompagnement	  financier.	  
Avec	  Gérard	  Collomb,	  nous	  avons	  engagé	  une	  mission	  conjointe	  de	  nos	  inspections	  pour	  quantifier	  les	  moyens	  à	  
mobiliser.	  

Mais	  tout	  ne	  se	  résume	  pas	  à	  des	  moyens	  financiers.	  L'objectif	  est	  aussi	  d'aider	  les	  bibliothèques	  à	  ouvrir	  «	  mieux	  
»,	  pour	  devenir	  ce	  que	  j'appelle	  des	  «	  maisons	  de	  services	  publics	  culturels	  »,	  c'est-‐à-‐dire	  des	  lieux	  qui	  proposent	  
-‐	   comme	  elles	   sont	   déjà	  nombreuses	   à	   le	   faire	   -‐	   davantage	  que	   le	   seul	   prêt	   de	   livres	   :	   des	   services	  d'aide	   aux	  
devoirs,	  des	  cours	  de	  français	  ou	  de	  langue	  étrangère,	  des	  ateliers	  d'aide	  à	  la	  rédaction	  de	  curriculum	  vitae...	  



Nous	  allons	  accompagner	  ce	  mouvement	  dès	  l'année	  prochaine.	  Les	  DRAC	  se	  rendront	  disponibles	  pour	  réunir	  
autour	   de	   la	   table	   les	   différentes	   parties	   prenantes	   -‐	   élus,	   bibliothécaires,	   structures	   sociales	   et	   associations	  
locales	  -‐	  et	  accompagner	  les	  projets	  d'ouverture.	   J'ai	  posé	  un	  objectif	   :	  à	   la	  fin	  de	  l'année	  2018,	   je	  souhaite	  que	  
nous	  ayons	  aidé	  200	  bibliothèques,	  soit	  deux	  par	  département,	  à	  s'engager	  dans	  une	  transformation.	  

Le	  troisième	  relais	  de	  notre	  politique	  culturelle,	  de	  proximité,	  c'est	  le	  patrimoine,	  l'une	  des	  ressources	  culturelles	  
les	   plus	   équitablement	   réparties	   sur	   notre	   territoire.	   Sur	   près	   de	   45	  000	  monuments	   historiques	   protégés	   en	  
France,	  la	  moitié	  se	  situe	  dans	  des	  communes	  de	  moins	  de	  2	  000	  habitants.	  

J'ai	   présenté,	   vendredi	   dernier,	   ma	   «	  stratégie	   pluriannuelle	   en	   faveur	   du	   patrimoine	  »,	   faite	   de	   15	   grandes	  
mesures.	  

Comme	  vous	  le	  savez,	  elle	  s'appuiera	  sur	  un	  budget	  renforcé.	  Les	  moyens	  dédiés	  à	  l'entretien	  et	  à	  la	  restauration	  
du	  patrimoine	  s'établiront	  à	  326	  millions	  d'euros	  en	  2018,	  en	  hausse	  de	  5	  %	  par	  rapport	  à	  2017.	  C'est	  un	  niveau	  
qui	   n'a	   pas	   été	   atteint	   depuis	   dix	   ans.	   Ce	  budget	   sera	   sécurisé	   sur	   la	   durée	   du	   quinquennat	  :	   les	   326	  millions	  
seront	  reconduits	  chaque	  année.	  

Nous	   dirigerons	   un	   effort	   particulier	   vers	   les	   petites	   communes	   et	   vers	   les	   territoires	   en	   situation	   de	  
désertification,	   parce	   que	   le	   patrimoine	   peut	   y	   être	   un	   levier	   de	   revitalisation	   essentiel.	   Ainsi,	   parmi	   les	   15	  
mesures,	  un	  fonds	  spécifique	  de	  15	  millions	  d'euros	  sera	  créé	  dès	  2018	  pour	  la	  restauration	  du	  patrimoine	  situé	  
dans	   les	   communes	   de	   moins	   de	   10	   000	   habitants,	   notamment	   les	   petites	   communes	   de	   moins	   de	  
2	  000	  habitants.	  

Une	  expérimentation	  sur	  la	  revitalisation	  des	  centres	  villes	  anciens	  est	  en	  train	  d'être	  conduite	  dans	  17	  villes	  de	  
France.	   Plusieurs	   ministères	   y	   participent,	   dont	   le	   ministère	   de	   la	   culture,	   qui	   y	   consacrera	   9	   millions	   l'an	  
prochain.	  

Enfin,	  j'ai	  annoncé	  que	  le	  Gouvernement	  proposera	  la	  création	  d'un	  «	  loto	  du	  patrimoine	  »	  pour	  le	  patrimoine	  en	  
péril	  dans	  le	  cadre	  du	  projet	  de	  loi	  de	  finances	  rectificative.	  Il	  pourrait	  rapporter	  autour	  de	  20	  millions	  d'euros	  et	  
serait	   affecté	   à	   la	   Fondation	   du	   patrimoine.	   Une	   plateforme	   est	   en	   ligne	   depuis	   vendredi	   dernier,	   pour	  
accompagner	  la	  mission	  de	  Stéphane	  Bern	  sur	  le	  patrimoine	  en	  péril	  en	  permettant	  aux	  citoyens	  de	  signaler	  des	  
monuments	  situés	  près	  de	  chez	  eux.	  

Enfin,	  dernier	  relai	  fondamental	  de	  notre	  politique	  culturelle	  de	  proximité	  :	  les	  artistes	  et	  les	  créateurs	  ;	  j'aurais	  
pu	  commencer	  par-‐là,	   car	   il	  n'y	  a	  pas	  de	  vie	  culturelle	   sans	  eux.	  Leur	  soutien	  sera	  conforté	   l'an	  prochain	  et	   la	  
dotation	  portée	  à	  près	  de	  780	  millions,	  avec,	  notamment,	  une	  hausse	  des	  crédits	  des	  structures	  labellisées.	  Les	  
moyens	   nouveaux	   dégagés,	   6	   millions,	   seront	   réservés	   aux	   projets	   qui	   touchent	   les	   publics	   et	   les	   territoires	  
éloignés	  :	  résidences	  dans	  des	  zones	  rurales	  ou	  des	  quartiers	  ;	  projets	  hors-‐les-‐murs,	  itinérance...	  

Pour	  soutenir	  la	  création,	  nous	  allons	  aussi	  continuer	  de	  veiller	  aux	  conditions	  de	  vie	  des	  professionnels.	  

Je	  rappelle	  que	  nous	  avons	  identifié	  une	  solution	  pour	  compenser	  la	  hausse	  de	  la	  CSG	  pour	  les	  artistes-‐auteurs.	  
Elle	  porterait	   sur	   la	   retraite	  de	  base	  et	   serait	  donc	   inscrite	  dans	   le	  projet	  de	   loi	  de	   financement	  de	   la	   sécurité	  
sociale.	  J'ai	  annoncé	  dès	  mardi	  dernier	  à	  l'Assemblée	  nationale,	  que	  nous	  envisagions	  cette	  solution,	  qui	  est	  donc	  
en	  cours	  d'expertise	  ;	  et	  un	  amendement	  a	  été	  voté	  ici	  même,	  au	  Sénat,	  dans	  le	  cadre	  de	  l'examen	  du	  projet	  de	  loi	  
de	   financement	   de	   la	   sécurité	   sociale,	   permettant	   d'aller	   vers	   une	   telle	   solution.	   Un	   autre	   amendement	   avait	  
également	  été	  déposé	  qui	  allait	  dans	  le	  même	  sens.	  Je	  tiens	  à	  saluer	  cet	  engagement	  du	  Parlement	  en	  faveur	  des	  
artistes-‐auteurs.	  

Un	  mot	   également	   des	   artistes	   et	   techniciens	   intermittents	   du	   spectacle	   :	   nous	   serons	   bien	   sûr	   extrêmement	  
attentifs	  à	  l'application	  de	  l'accord	  de	  2016.	  

Pour	   soutenir	   la	   création,	   toujours,	   nous	   allons	   aussi	   l'aider	   à	   gagner	   en	   visibilité.	   Nous	   investirons	   dans	   de	  
nouveaux	  lieux	  de	  diffusion.	  La	  Cité	  du	  théâtre	  aux	  Ateliers	  Berthier	  en	  est	  l'exemple	  le	  plus	  parlant	  ;	  elle	  réunira	  
l'Odéon,	   la	   Comédie	   française,	   le	   Conservatoire	   national	   d'art	   dramatique.	   Je	   souhaite	   que	   nous	   lancions,	   en	  
2018,	  l'équivalent	  des	  Journées	  du	  Patrimoine	  pour	  la	  création,	  avec	  des	  portes	  ouvertes	  pour	  le	  public	  dans	  les	  
lieux	  de	  création	  partout	  en	  France.	  



Pour	   soutenir	   la	   création,	   enfin,	   nous	   allons	   aider	   les	   filières	   à	   se	   structurer.	   J'ai	   rendu	   public,	   la	   semaine	  
dernière,	  le	  rapport	  que	  j'avais	  commandé	  en	  juin	  dernier	  à	  Roch-‐Olivier	  Maistre	  sur	  la	  «	  Maison	  commune	  de	  la	  
musique	   ».	   Il	   confirme	   la	   pertinence	   d'un	   opérateur	   public	   au	   service	   de	   toutes	   les	   musiques.	   Roch-‐Olivier	  
Maistre	   présentera	   son	   rapport	   à	   l'ensemble	   de	   la	   filière	   dans	   les	   jours	   à	   venir	   et	   nous	   mènerons	   les	  
consultations	   avec	   les	   organisations	   du	   secteur	   pour	   annoncer,	   au	   plus	   tard	   début	   janvier,	   les	   décisions	   du	  
Gouvernement.	  

Pour	  soutenir	  la	  création,	  enfin,	  nous	  allons	  l'accompagner	  plus	  encore	  à	  l'international.	  Je	  mobiliserai	  l'Institut	  
français	   -‐	   le	  ministère	  a,	   je	   le	  rappelle,	   retrouvé	  une	  cotutelle	   l'an	  dernier	  avec	   le	  ministère	  de	   l'Europe	  et	  des	  
affaires	  étrangères.	  Nous	  allons	  par	  ailleurs	  renforcer	  largement	  le	  soutien	  aux	  musiciens	  français	  :	  j'ai	  proposé	  
la	   semaine	   dernière	   un	   amendement	   adopté	   en	   séance	   publique	   à	   l'Assemblée	   nationale,	   qui	   augmente	   à	  
nouveau	  le	  financement	  du	  Bureau	  Export	  de	  500	  000	  euros	  supplémentaires,	  sachant	  que	  le	  PLF	  prévoyait	  déjà	  
une	   hausse	   de	   800	   000	   euros.	   La	   contribution	   du	   ministère	   de	   la	   culture	   telle	   que	   je	   l'ai	   proposée	   est	   ainsi	  
multipliée	  par	  quatre	  par	  rapport	  à	  son	  niveau	  de	  2015.	  

J'ai	  de	  grandes	  ambitions	  pour	  la	  musique.	  Je	  suis	  prête	  à	  mobiliser	  toutes	  les	  administrations,	  et	  même	  d'autres	  
ministères,	  au	  service	  de	  la	  filière.	  

Le	  droit	  à	  la	  vie	  culturelle	  et	  artistique	  est	  un	  droit	  fondamental	  pour	  tous	  ceux	  qui	  vivent	  dans	  notre	  pays,	  qu'ils	  
soient	  nés	  ici	  ou	  à	  l'étranger.	  Mais	  il	  demeure,	  pour	  beaucoup,	  un	  droit	  théorique.	  Nous	  voulons	  en	  faire	  un	  droit	  
réel	  pour	  tous,	  avec	  ce	  budget	  et	  grâce	  à	  cette	  politique	  culturelle	  de	  proximité.	  	  

M.	  Philippe	  Nachbar,	  rapporteur	  pour	  avis	  du	  programme	  «	  Patrimoines	  ».	  -‐	  Je	  vous	  remercie,	  madame	  la	  
ministre,	  de	  votre	  intérêt	  pour	  les	  petites	  villes	  et	  les	  villages,	  dont	  les	  moyens	  financiers	  sont	  limités.	  

Comme	  chaque	  année,	  je	  m'inquiète	  de	  la	  sous-‐consommation	  des	  crédits	  de	  l'action	  «	  patrimoine	  monumental	  ».	  
Comment	  y	  remédier	  ?	  

Mes	  auditions	  m'ont	  alerté	  sur	  un	  problème	  touchant	  certains	  monuments	  historiques	  privés	  ouverts	  au	  public.	  
A	  l'occasion	  d'une	  succession	  ou	  en	  raison	  de	  difficultés	  financières	  auxquelles	  se	  heurtent	  les	  propriétaires,	  des	  
châteaux	  sont	  vendus,	  qui	  se	  ferment	  du	  même	  coup	  au	  public,	  ou	  bien	  encore	  leur	  mobilier,	  leur	  bibliothèque,	  
sont	  dispersés,	  les	  laissant	  comme	  des	  coquilles	  vides.	  Je	  pourrais	  vous	  citer	  un	  exemple	  dans	  mon	  département	  
et	   il	  en	  est	  de	  nombreux	  en	  ?le-‐de-‐France.	  C'est	  dramatique	  pour	   le	  patrimoine	  et	  pour	  son	  attrait	   touristique.	  
L'amendement	  que	  notre	  présidente	  a	  fait	  adopter	  par	  notre	  commission	  ce	  matin	  sur	  l'exemption	  de	  l'impôt	  sur	  
la	   fortune	   immobilière	   (IFI)	   pourra	   contribuer	   à	   améliorer	   les	   choses	  mais	   au-‐delà,	   ne	   serait-‐il	   pas	   urgent	   de	  
lancer	  une	  politique	  d'aide	  aux	  propriétaires	  privés,	  sous	  la	  condition	  d'une	  ouverture	  au	  public	  ?	  

Ma	   troisième	   question,	   enfin,	   concerne	   l'application	   du	   rapport	   Dauge.	   Le	  lancement	   d'un	   programme	   de	  
revitalisation	  des	  bourgs	  centres	  me	  semble	  une	  excellente	  initiative.	  J'ai	  bien	  noté	  que	  17	  petites	  villes	  avaient	  
été	   retenues	   -‐	   dont	   deux	   dans	   mon	   département	   -‐	   mais	   j'aimerais	   en	   savoir	   plus	   sur	   les	   critères	   retenus.	  
Comment	   le	  ministère	   interviendra-‐t-‐il,	   à	   court	   terme,	   pour	   aider	   les	   collectivités	   à	   réhabiliter	   un	   patrimoine	  
menacé	  d'une	  irrémédiable	  dégradation	  ?	  	  

Mme	   Catherine	  Morin-‐Desailly,	   présidente.	  -‐	  Nous	   entendrons	  Yves	  Dauge	   au	  début	   du	  mois	   de	  décembre.	  
Nous	  engageons	  une	  réflexion	  sur	  le	  sujet,	  en	  lien	  avec	  la	  délégation	  aux	  collectivités	  territoriales	  et	  la	  délégation	  
aux	  entreprises.	  	  

Mme	   Françoise	   Nyssen,	  ministre.	  -‐	   Sur	   la	   consommation	   des	   crédits	   pour	   les	   monuments	   historiques,	   la	  
comparaison	  entre	  la	  loi	  de	  finances	  et	  l'exécution	  fait	  traditionnellement	  apparaître	  un	  écart	  lié	  au	  gel	  de	  8	  %	  et	  
aux	  redéploiements	  susceptibles	  d'être	  effectués	  vers	  d'autres	  secteurs	  patrimoniaux,	  selon	  les	  nécessités.	  Il	  n'y	  
a	  donc	  pas	  d'incohérence.	  En	  2017,	  100	  %	  des	  crédits	  disponibles	  seront	  exécutés.	  L'écart	  avec	  la	  loi	  de	  finances	  
initiale	  sera	  donc	  réduit	  à	  la	  seule	  réserve	  de	  précaution.	  	  

Dans	   le	   cadre	   de	  ma	   stratégie	   pour	   le	   patrimoine,	   je	  me	   suis	   engagée	   à	   sanctuariser	   les	   crédits	   année	   après	  
année,	  pour	  plus	  de	  visibilité	  sur	  les	  financements	  d'État.	  Le	  patrimoine,	  auquel	  les	  Français	  sont	  très	  attachés,	  
ne	  doit	  plus	  être	  une	  variable	  d'ajustement.	  Lors	  des	  Journées	  du	  patrimoine,	  il	  y	  a	  eu	  12	  millions	  de	  visiteurs	  sur	  
17	  000	  lieux.	  Le	  succès	  du	  plan	  patrimoine	  et	  de	  la	  plateforme	  témoigne	  de	  l'intérêt	  de	  nos	  concitoyens.	  	  

Face	   au	   problème	   de	   la	   vente	   par	   les	   propriétaires	   privés,	   nous	   devons	   relever	   le	   défi	   de	   l'entretien	   et	   de	   la	  
restauration	   des	   édifices.	   Les	   crédits	   seront	   sanctuarisés	   au	   cours	   du	   quinquennat	   à	   leur	   niveau	   de	   2018	  :	  



326	  millions	   d'euros	   en	   autorisations	   d'engagement	   hors	   grands	   projets,	   soit	   une	   augmentation	   de	   5	  %	   par	  
rapport	  à	  2017.	  	  

Nous	  avons	  créé	  un	  fonds	  de	  15	  millions	  pour	  soutenir	  la	  restauration	  du	  patrimoine	  protégé	  en	  milieu	  rural.	  Les	  
petites	  communes,	  sur	  lesquelles	  se	  concentre	  la	  moitié	  du	  patrimoine	  en	  péril,	  sont	  souvent	  démunies	  pour	  le	  
protéger.	  Le	  fonds	  permettra	  de	  les	  aider,	  ainsi	  que	  les	  propriétaires	  privés.	  	  

Nous	  espérons	  que	  les	  ressources	  nouvelles	  issues	  du	  loto	  du	  patrimoine	  atteindront	  20	  millions	  d'euros,	  voire	  
plus.	  La	  part	  revenant	  à	  l'État	  sera	  affectée	  à	  un	  fonds	  spécifique	  pour	  le	  patrimoine	  en	  péril,	  auprès	  duquel	  les	  
propriétaires	  privés	  pourront	  aussi	  émarger.	  

La	   mission	   confiée	   à	   Stéphane	   Bern	   sur	   le	   patrimoine	   en	   péril	   permettra	   d'explorer	   de	   nouvelles	   pistes	   de	  
financement	   pour	   l'entretien	   et	   de	   la	   restauration	   de	   nos	   édifices	   publics	   et	   privés.	   La	   réforme	   de	   l'impôt	   de	  
solidarité	   sur	   la	   fortune	   (ISF)	   et	   la	   création	   de	   l'impôt	   sur	   la	   fortune	   immobilière	   sont	   neutres	   pour	   les	  
monuments	  historiques.	  Ne	  sont	  assujettis	  que	  les	  biens	  dont	  la	  valeur	  vénale	  dépasse	  1,3	  million	  d'euros,	  après	  
abattement	  de	  30	  %	  s'il	  s'agit	  d'une	  résidence	  principale.	  	  

Les	  monuments	  historiques	  bénéficient	  déjà,	  à	   juste	  titre,	  d'un	  régime	  fiscal	  favorable	  en	  matière	  de	  déduction	  
des	  charges	   foncières	  ;	   l'effort	   fiscal	  de	   l'État	  est	  de	  85	  millions	  d'euros	  par	  an.	   Ils	  sont	  également	  exonérés	  de	  
droits	  de	  succession	  si	  une	  convention	  est	  conclue	  avec	  l'État	  pour	  prévoir,	  notamment,	  leur	  entretien	  et	  l'accès	  
au	   public.	   Mais	   je	   connais	   les	   préoccupations	   de	   certaines	   associations	   et	   des	   propriétaires	   de	   monuments	  
historiques.	  Nous	  examinerons	  votre	  amendement	  avec	  attention.	  	  

Le	  rapport	  Dauge	  concerne	  la	  revitalisation	  des	  centres-‐bourgs.	  Le	  choix	  des	  villes	  est	  lié	  aux	  recommandations	  
formulées	  par	  M.	  Dauge,	  en	  lien	  avec	  les	  élus	  locaux	  et	  les	  préfets.	  J'y	  attache	  beaucoup	  d'importance,	  ayant	  eu	  la	  
chance,	  par	  le	  passé,	  de	  participer	  à	  la	  Commission	  nationale	  des	  centres	  culturels	  de	  rencontre.	  Nous	  défendons	  
la	   culture	   de	   proximité.	   Je	   pourrais	   mentionner	   les	   Journées	   du	   patrimoine	   à	   Sedan,	   formidable	   exemple	   de	  
revitalisation	   d'un	   centre-‐bourg	   ou	   l'initiative	   en	   cours	   à	   Briançon.	   Ramener	   de	   la	   vie	   dans	   les	   territoires	   en	  
déclin	  fait	  partie	  de	  mes	  priorités.	  

Les	   premières	   actions	   concrètes	   qui	   seront	   mises	   en	   oeuvre	   consistent	   en	   un	   apport	   en	   ingénierie	   pour	  
l'élaboration	   d'un	   projet	   de	   revitalisation	   dans	   l'ensemble	   de	   ses	   composantes.	   Je	   pense	   à	   la	   protection	  
patrimoniale	  du	  logement,	  à	  l'espace	  public,	  mais	  aussi	  aux	  commerces	  culturels,	  comme	  les	  bibliothèques	  ou	  le	  
cinéma.	  Tout	  cela	  peut	  contribuer	  à	  changer	  la	  configuration	  d'une	  ville.	  	  

Les	   Ateliers	   des	   territoires	   mobilisent	   les	   ministères	   de	   la	   culture,	   de	   la	   cohésion	   des	   territoires	   et	   de	   la	  
transition	   écologique.	   Il	   y	   a	   beaucoup	   de	   réflexions	   en	   réunions	   interministérielles	   et	   les	   cabinets	   travaillent	  
énormément.	  

Le	  ministère	  interviendra	  également	  pour	  financer	  les	  études	  préalables	  à	  la	  mise	  en	  place	  d'un	  site	  patrimonial	  
remarquable	  pour	  les	  villes	  qui	  n'en	  sont	  pas	  dotées.	  L'enveloppe	  pour	  2018	  est	  passée	  de	  8	  à	  9	  millions	  d'euros.	  	  

Mme	  Sylvie	  Robert,	  rapporteure	  pour	  avis	  des	  programmes	  «	  Création	  »	  et	  «	  Transmission	  des	  savoirs	  et	  
démocratisation	  de	   la	   culture	  ».	  -‐	  Sur	   les	  deux	  programmes	  dont	   Je	  suis	  rapporteure,	   les	  décisions	  que	  nous	  
allons	  prendre	  nous	  engageront	  collectivement	  pour	  les	  années	  futures.	  Des	  clarifications	  s'imposent.	  	  

Nous	  nous	  félicitons	  que	  l'éducation	  artistique	  et	  culturelle,	  qui	  bénéficie	  d'une	  augmentation	  de	  crédits,	  soit	  une	  
priorité	  affichée	  de	  votre	  ministère.	  	  

J'ai	   toutefois	  une	  petite	  réserve	  :	   la	  hausse	  des	  crédits	  du	  programme	  224	  tient	  pour	  partie	  à	  des	  transferts	  en	  
provenance	   d'autres	   programmes.	   Parmi	   ces	   transferts	   depuis	   le	   programme	   131	   se	   trouvent	   les	   crédits	  
consacrés	  aux	  ateliers	  de	  fabrique	  artistique,	  qui	  touchent	  pourtant	  l'ensemble	  des	  habitants	  d'un	  territoire,	  pas	  
seulement	  les	  jeunes.	  Attention	  à	  un	  changement	  de	  paradigme	  :	  ne	  fragilisons	  pas	  la	  création	  au	  bénéfice	  de	  la	  
transmission,	  ce	  serait	  déshabiller	  Pierre	  pour	  habiller	  Paul	  !	  

Il	  me	   semblerait	   important	   de	   généraliser	   les	   contrats	   locaux	   d'éducation	   artistique	   aux	   contrats	   territoriaux.	  
Certaines	  collectivités	  participent	  beaucoup,	  d'autres	  moins.	  Comment	   l'État	   fera-‐t-‐il	   levier	  ?	  Et	  doit-‐il	   le	   faire	  ?	  
Ce	   sont	   là	  de	   véritables	   enjeux	  d'aménagement	  du	   territoire	   et	   de	  démocratie	   culturelle.	   La	  notion	  de	   contrat	  
nous	  permettra	  d'avoir	  une	  meilleure	  vision	  d'ensemble.	  	  



Je	  me	  réjouis	  que	  le	  ministère	  de	  l'éducation	  nationale	  s'investisse	  dans	  l'éducation	  artistique	  et	  culturelle.	  Mais	  
il	  m'a	  semblé	  ne	  voir	  que	  trois	  millions	  d'euros	  de	  crédits.	  Me	  serais-‐je	  trompée	  ?	  	  

Vous	  prévoyez	  de	  consacrer	  cinq	  millions	  d'euros	  au	  lancement	  d'une	  application	  liée	  à	  la	  mise	  en	  place	  du	  Pass	  
culture.	  En	  Italie,	  les	  résultats	  ne	  sont	  pas	  très	  concluants.	  Faisons	  donc	  preuve	  de	  mesure.	  Comment	  financerez-‐
vous,	  dans	  les	  années	  à	  venir,	   la	  part	  de	   l'État	  -‐	  c'est-‐à-‐dire	  140	  millions	  d'euros,	   les	  deux	  tiers	  restants	  devant	  
être	   financés	   par	   d'autres	   moyens,	   dont	   ceux	   des	   collectivités	   territoriales	  ?	   Là	   encore,	   il	   ne	   faudrait	   pas	  
déshabiller	  Pierre	  pour	  habiller	  Paul	  !	  

Sur	   le	   fond,	   l'idée	   est	   très	   sympathique.	   Le	   Pass	   culture	   permettra	   aux	   jeunes	   de	   dix-‐huit	   ans	   de	   dépenser	  
500	  euros	  pour	  la	  culture.	  S'agit-‐il	  à	  vos	  yeux	  d'un	  véritable	  outil	  au	  service	  d'une	  politique	  publique	  culturelle	  ?	  
Les	   écueils	   seront	   sans	   doute	   nombreux.	   Comment	   garantir	   la	   diversité	   artistique	  ?	   Comment	   orienter	   des	  
jeunes,	  qui	  n'y	  sont	  pas	  forcément	  prédisposés	  par	  leur	  histoire,	  vers	  des	  formes	  culturelles	  qu'ils	  ne	  connaissent	  
pas	  ?	  Comment	  éviter	  de	  creuser	  les	  inégalités	  territoriales	  et	  culturelles	  ?	  C'est	  tout	  l'enjeu	  du	  débat	  sur	  le	  Pass	  
culture.	  

Les	  collectivités	  sont	  très	  attachées	  aux	  écoles	  d'art	  territoriales,	  qui	  sont	  aujourd'hui	  extrêmement	  fragilisées.	  
Quand	   lancerez-‐vous	   les	   chantiers	   du	   LMD	   (licence-‐master-‐doctorat),	   de	   la	   recherche	   ou	   du	   statut	   des	  
enseignants	  et	  des	  enseignants-‐chercheurs	  ?	  

Sur	  le	  programme	  131,	  nous	  sommes	  très	  préoccupés	  par	  la	  concentration	  actuelle,	  qu'il	  s'agisse	  de	  musique	  ou	  
de	  théâtre.	   Je	  pense,	  à	  cet	  égard,	  qu'il	  y	  aurait	  une	  grande	  réflexion	  à	  mener	  sur	   les	  outils	  de	  régulation.	  Allez-‐
vous	  vous	  y	  attaquer	  ?	  	  

Vous	  nous	  avez	  donné	  des	  éléments	  de	  calendrier	  sur	  les	  suites	  de	  la	  mission	  confiée	  à	  Roch-‐Olivier	  Maistre	  en	  
vue	  de	  la	  création	  d'une	  «	  Maison	  commune	  de	  la	  musique	  »	  sur	  le	  modèle	  du	  Centre	  national	  de	  la	  chanson,	  des	  
variétés	   et	   du	   jazz,	   le	   CNV.	  Quel	   sera	   le	   financement	   de	   cet	   organisme	  ?	   S'agira-‐t-‐il	   de	   taxes	  ?	  De	   financement	  
public	  ?	  	  

Si	   les	   structures	   labellisées	  bénéficient	  d'augmentations	   au	   sein	  du	  programme	  131,	   il	   ne	   faudrait	   pas	  que	   les	  
lieux	   indépendants	   concourant	   à	   remplir	  des	  missions	  de	   service	  public	   en	  matière	  d'art	   et	  de	   culture	   sur	   les	  
territoires	  -‐	  vous	  avez	  parlé	  de	  «	  proximité	  »	  -‐	  soient	  fragilisés	  par	  manque	  de	  crédits.	  	  

Mme	   Françoise	   Nyssen,	  ministre.	  -‐	   Jean-‐Michel	   Blanquer	   et	  moi	   sommes	   d'accord	   sur	   l'éducation	   nationale	  
artistique	  et	  culturelle.	  Il	  faut	  changer	  l'acronyme.	  Nous	  préférons	  parler	  de	  transmission	  artistique	  et	  culturelle,	  
ou	  «	  TAC	  »,	  plutôt	  que	  d'«	  EAC	  ».	  

Il	   faut	  de	   la	   clarté	  et	  de	   la	   cohérence	  dans	   le	  pilotage	  des	  crédits,	  d'où	   le	   choix	  d'un	  regroupement	  au	  sein	  du	  
programme	  224.	  Nous	  avons	  évalué	  que	  les	  opérateurs	  consacraient	  30	  millions	  d'euros	  à	  l'éducation	  artistique	  
et	  culturelle.	  

Les	  ateliers	  de	   fabrique	  artistique	  sont	  des	  structures	  essentielles	  sur	   l'ensemble	  du	  territoire.	  Souvent	  mis	  en	  
place	  dans	  des	  friches	  industrielles	  ou	  agricoles	  sur	  l'initiative	  d'artistes	  pour	  construire	  des	  espaces	  de	  travail,	  
promouvoir	   les	   solidarités	   sociales	   et	   les	   transversalités	   artistiques,	   ils	   font	   vivre	   des	   espaces	   délaissés	   et	  
contribuent	   au	   renouvellement	   durable	   de	   la	   création.	   Ils	   jouent	   surtout	   un	   rôle	   important	   en	   matière	  
d'émergence	  d'artistes,	  d'animation	  territoriale	  et	  de	  lien	  social.	  À	  chaque	  déplacement,	   je	  demande	  à	  aller	  à	  la	  
rencontre	  de	  collectifs	  de	  ce	  type,	  qui	  constituent	  un	  complément	  aux	  labels	  nationaux	  de	  création	  artistique.	  En	  
2018,	   1,67	  million	   d'euros	   de	   crédits	   vont	   du	   programme	   131	   «	  Création	  »	   vers	   le	   programme	   224	  
«	  Transmission	   des	   savoirs	   et	   démocratisation	   de	   la	   culture	  ».	   Il	   ne	   s'agit	   nullement	   d'une	   suppression.	   Au	  
contraire,	  je	  suis	  très	  attachée	  au	  rôle	  de	  ces	  structures	  dans	  nos	  territoires	  !	  

La	  contractualisation	  est	  effectivement	  la	  base.	  Les	  conventions	  entre	  l'État	  et	  les	  collectivités	  locales	  en	  faveur	  
de	   la	  culture	  sont	  extrêmement	  nombreuses	  et	  diverses.	  Nous	  avons	  des	  conventions	  généralistes	  :	  contrats	  de	  
plan,	  contrats	  de	  ville,	  contrats	  de	  ruralité...	  Mais	  il	  y	  a	  aussi	  des	  conventions	  propres	  au	  champ	  culturel	  :	  contrats	  
«	  territoire-‐lecture	  »,	   contrats	   locaux	   d'éducation	   artistique,	   villes	   et	   pays	   d'art	   et	   d'histoire,	   pactes	   et	  
conventions	  de	  développement	  culturel...	  À	  l'heure	  actuelle,	  1	  000	  conventions	  de	  ce	  type	  sont	  recensées	  dans	  le	  
secteur	   culturel.	   Des	   réflexions	   sont	   engagées	   dans	   le	   cadre	   du	   conseil	   des	   collectivités	   territoriales	   pour	   le	  
développement	  culturel	  (CCTDC),	  en	  lien	  avec	  les	  associations	  d'élus.	  Nous	  proposons	  de	  maintenir	  la	  diversité	  
des	  conventions	  et	  de	  rénover	  les	  conventions	  généralistes	  en	  en	  créant	  une	  nouvelle	  génération,	  avec	  un	  socle	  
commun	  et	  une	  clause	  de	  solidarité,	  pour	  ancrer	  le	  dispositif	  dans	  la	  durée.	  	  



Avec	   le	  ministère	  de	   l'éducation	  nationale,	  nous	   travaillons	  dans	   le	  même	  état	  d'esprit.	  Nous	  rêvons	   -‐	  je	  pense	  
que	  nous	  atteindrons	  cet	  objectif	  -‐	  d'introduire	  de	   la	  pratique	  artistique	  et	  culturelle	  dans	   les	  programmes.	   J'ai	  
évoqué	  les	  jumelages	  et	  les	  partenariats,	  dont	  j'ai	  encore	  récemment	  discuté	  avec	  Jean-‐Michel	  Blanquer.	  Il	  y	  aussi	  
des	  réunions	  interministérielles	  consacrées	  au	  plan	  Dauge	  pour	  les	  petites	  communes.	  	  

Nous	  avons	  remis	  en	  place	  le	  Haut	  Conseil	  pour	  l'éducation	  artistique	  et	  culturelle	  et	  nous	  allons	  travailler	  sur	  la	  
formation	  des	  intervenants.	  	  

D'un	  point	   de	   vue	   sémantique,	   je	   préfère	   l'expression	   de	   «	  passeport	   culturel	  »,	   à	   celle	   de	   «	  pass	   culture	  ».	   En	  
effet,	   il	   est	   très	   symbolique	   de	   marquer	   l'entrée	   dans	   l'âge	   adulte	   de	   la	   citoyenneté,	   après	   un	   parcours	  
d'éducation	   artistique	   et	   culturelle,	   par	   un	   «	  passeport	   culturel	  ».	   Cela	   apparaîtra	   comme	   une	   évidence.	  
L'ensemble	   des	   acteurs	   publics	   et	   privés,	   associations	   d'élus,	   responsables	   de	   la	   vie	   culturelle	   dans	   nos	  
territoires	   voudront	   être	   associés	   à	   cette	   démarche	   innovante.	   Nous	   avons	   mobilisé	   notre	   collègue	   Mounir	  
Mahjoubi	   et	   des	   start-‐ups	  pour	   travailler	   sur	   l'outil.	   Il	   y	   a	   un	   pilote	   dans	   ce	   projet,	   et	   les	   idées	   bouillonnent.	  
Les	  jeunes	   doivent	   être	   associés.	   D'ailleurs,	   ils	   sont	   ravis	   et	   attendent	   beaucoup	   de	   cette	   mesure.	   Il	   faut	  
introduire	  dans	   le	  Pass	  culture	   l'idée	  de	   l'accès	  à	   la	  pratique	  d'un	  art	  et	  de	   la	  découverte	  de	   la	  vie	  culturelle,	  y	  
compris	  pour	  ceux	  qui	  en	  sont	  le	  plus	  éloignés.	  On	  peut	  aussi	  réfléchir	  à	  des	  possibilités	  de	  mobilité,	  même	  si	  la	  
question	   du	   financement	   se	   pose.	   Face	   à	   ce	   bouillonnement,	   il	   y	   aura	   une	   première	   réunion	   de	   partage	   en	  
décembre.	  

La	   première	   dotation	   pour	   déployer	   cette	   expérimentation,	   qui	   sera	   en	   place	   à	   la	   rentrée	   prochaine,	   est	   de	  
5	  millions	   d'euros.	   Les	   discussions	   sur	   le	   financement	   s'engageront	   dès	   la	   semaine	   prochaine	   avec	   les	  
partenaires	  potentiels.	  Nous	   réfléchissons	  aussi	   sur	   les	  efforts	   tarifaires	  des	  établissements.	  Nous	   reviendrons	  
vers	   vous	   dès	   que	   nous	   aurons	   un	   peu	   avancé.	   L'important	   est	   que	   le	   processus	   soit	   lancé	   et	   suscite	  
l'enthousiasme	  des	  jeunes.	  Les	  choses	  avancent	  bien.	  

Je	  souhaite	  que	  les	  questions	  liées	  au	  statut	  des	  professeurs	  des	  écoles	  nationales	  d'art	  et	  à	  celui	  des	  professeurs	  
d'enseignement	   artistique	   fassent	   l'objet	   d'un	   projet	   commun.	   Les	   discussions	   avec	   France	   urbaine	   et	  
l'Association	  des	  maires	  de	  France	  sur	  le	  coût	  de	  la	  réforme	  sont	  en	  cours.	  

Le	   rapport	   de	   Roch-‐Olivier	   Maistre	   sur	   le	   projet	   de	   «	  Maison	   commune	   de	   la	   musique	  »,	   rendu	   public	   le	   15	  
novembre	  dernier,	  est	  disponible	  sur	  internet.	  Je	  souscris	  à	  son	  analyse	  de	  la	  filière	  musicale	  et	  de	  ses	  principaux	  
enjeux,	   comme	   la	   connaissance	   des	   secteurs,	   l'appui	   à	   l'international,	   le	   soutien	   à	   la	   diversité	   de	   la	   création	  
musicale	   et	   le	   soutien	   aux	   opérateurs	   de	   festivals...	   Le	   rapport	   propose	   la	   création	   d'un	   centre	   national	   de	   la	  
musique,	   projet	   pertinent,	   demandé	   depuis	   longtemps	   mais	   jamais	   réalisé.	   Il	   y	   a	   une	   convergence	   entre	   la	  
musique	  enregistrée	  et	  le	  spectacle	  vivant.	  	  

Nous	  avons	  également	  consulté	  les	  associations	  du	  secteur	  musical.	  L'ensemble	  des	  organisations	  syndicales	  et	  
autres	  parties	  prenantes	  ont	  réagi	  extrêmement	  positivement	  à	  ce	  rapport.	  Le	  secteur	  de	   la	  musique	  classique	  
contemporaine	   doit	   être	   soutenu.	   Lorsqu'on	   veut	   avancer,	   on	   crée	   nécessairement	   des	   angoisses	   tant	   que	   les	  
mesures	   ne	   sont	   pas	   annoncées.	   L'angoisse	   est	   désormais	   retombée.	   Ce	   rapport,	   clair,	   d'une	   grande	   qualité,	  
prône	   une	   politique	   ambitieuse	   de	   la	   musique.	   L'État	   doit	   jouer	   un	   rôle	   stratégique,	   prescripteur,	   garant	   de	  
l'intérêt	  général,	  dans	  la	  politique	  musicale.	  Et	  il	  joue	  aussi	  un	  rôle	  au	  travers	  de	  ses	  structures	  déconcentrées.	  Le	  
rapport	  propose	  un	  visage	  unique	  pour	  incarner	  la	  politique	  musicale	  au	  sein	  du	  ministère.	  Nos	  priorités	  sont	  le	  
soutien	  à	  la	  création	  musicale,	   la	  diffusion	  et	   le	  rayonnement	  national	  et	   international,	   la	  pratique	  artistique	  et	  
l'éducation	  artistique	  et	  culturelle.	  Cela	  passe	  aussi	  par	  le	  partage	  de	  la	  valeur	  à	  l'ère	  du	  numérique,	  sujet	  capital	  
que	  nous	  avons	  évoqué	  hier	  à	  la	  réunion	  des	  ministres	  européens	  de	  la	  culture	  et	  de	  l'éducation.	  

Je	  suis	  très	  attentive	  à	   la	  concentration	  dans	  le	  secteur	  du	  spectacle	  vivant	  ou	  de	  la	  musique	  enregistrée.	  Nous	  
avons	  lancé	  une	  étude	  :	  certains	  grands	  festivals	  captent	  les	  artistes,	  qui	  ne	  peuvent	  plus	  se	  rendre	  dans	  les	  plus	  
petits	  festivals.	  Différents	  dispositifs	  ont	  déjà	  été	  mis	  en	  oeuvre,	  notamment	  pour	  les	  TPE	  ou	  les	  PME	  où	  souvent	  
la	   création	   est	   émergente.	   Je	   connais	   très	   bien	   ce	   sujet.	   Le	   phénomène	   de	   concentration	  menace	   la	   diversité	  
culturelle	  ;	  c'est	  un	  vrai	  danger,	  et	  nous	  devons	  trouver	  des	  solutions.	  	  

M.	  Pierre	  Ouzoulias.	  -‐	  Nous	  avons	  énormément	  de	  sympathie	  pour	  la	  culture	  et	  d'empathie	  pour	  vos	  personnels	  
et	  votre	  mission.	  Mais	  selon	  le	  ministre	  Gérald	  Darmanin,	  il	  faut	  réduire	  les	  dépenses	  de	  personnel,	  dès	  2018.	  Ce	  
serait	  un	  mal	  nécessaire.	  Cependant,	  tous	  les	  ministres	  que	  nous	  entendons	  en	  audition	  nous	  assurent	  que	  leur	  
budget	   est	   sanctuarisé.	   Où	   sont	   donc	   les	   économies	  ?	   Avec	   votre	   budget,	   dans	   quels	   secteurs	   espérez-‐vous	  
maintenir	  des	  postes,	  voire	  en	  créer,	  et	  où	  devrez-‐vous	  en	  réduire	  ?	  



La	  réduction	  des	  dotations	  aux	  collectivités	  territoriales	  aura	  un	  impact	  fort	  sur	   la	  culture,	  car	  ces	  collectivités	  
sont	   les	  premiers	  financeurs	  du	  secteur.	  L'avenir	  est	  sombre.	  En	  Ile-‐de-‐France,	   la	  réduction	  des	  dotations	  aura	  
pour	   conséquence	   la	   fermeture	   de	   nombreux	   établissements	   et	   festivals,	   y	   compris	   dans	   les	   Hauts-‐de-‐Seine,	  
département	   plutôt	   riche.	   Nous	   devrons	   faire	   un	   bilan	   de	   tout	   ce	   qui	   aura	   disparu.	   Et	   c'est	   le	   cas	   partout	   en	  
France.	  

Quelles	  seront	  les	  conséquences	  de	  la	  fusion	  des	  régions	  sur	  le	  fonctionnement	  des	  DRAC	  ?	  La	  région	  Occitanie	  
est	   écartelée	   entre	   les	   Cévennes	   et	   les	   Pyrénées.	   Un	   fonctionnaire	   gère	   un	   territoire.	   Lorsqu'un	   territoire	  
s'agrandit,	   la	   gestion	   n'est	   pas	   la	  même	  ;	   il	   n'y	   a	   aucune	   économie	   d'échelle	   à	   réaliser.	   C'est	   le	   géographe	   qui	  
parle.	   Par	   ailleurs,	   les	   DRAC	   assurent	   parfois	   des	   missions	   régaliennes	   essentielles.	   Lorsqu'on	   rajoute	   des	  
moyens	  pour	  le	  patrimoine,	   il	   faut	  aussi	  prévoir	   les	  postes	  correspondants.	  Ainsi,	  pourquoi	  pas	  un	  loto	  pour	  le	  
patrimoine,	  mais	  prévoyez-‐vous	  suffisamment	  de	  fonctionnaires	  pour	  le	  mettre	  en	  place	  ?	  Nous	  sommes	  inquiets	  
sur	  ce	  point.	  

Le	  Centre	  des	  monuments	  nationaux	  (CMN)	  conservera-‐t-‐il	  la	  gestion	  du	  Mont-‐Saint-‐Michel,	  essentiel	  pour	  lui	  en	  
termes	  de	  péréquations	  avec	  d'autres	  monuments	  dont	  la	  fréquentation	  est	  moindre	  ?	  	  

Mme	   Françoise	   Laborde.	  -‐	   Nous	   ne	   pouvons	   que	   nous	   féliciter	   de	   l'augmentation	   de	   1,5	  %	   du	   budget	   de	   la	  
culture	  et	  vous	   remercier.	  Nous	  nous	   réjouissons	  des	  bonnes	   relations	  que	  vous	  entretenez	  avec	  M.	  Blanquer.	  
Trop	  longtemps,	  notre	  commission	  a	  vu	  des	  ministres	  de	  la	  culture	  et	  de	  l'éducation	  nationale	  qui	  ne	  se	  parlaient	  
pas,	  au	  prix	  de	  nombreuses	  occasions	  manquées,	  notamment	  sur	  l'aménagement	  du	  temps	  scolaire.	  J'espère	  que	  
cette	  époque	  est	  révolue	  et	  que	  les	  relations	  sont	  bonnes.	  M.	  Blanquer	  l'affirme.	  

Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre.	  -‐	  Je	  l'affirme	  aussi.	  	  

Mme	   Françoise	   Laborde.	  -‐	  C'est	  bien	  !	  Une	  question	  perfide	  :	   comment	   choisirez-‐vous	   les	  deux	  bibliothèques	  
par	  département	  que	  vous	  souhaitez	  aider	  ?	  	  

M.	  Jean-‐Raymond	  Hugonet.	  -‐	  Par	  un	  tirage	  du	  loto	  ?	  	  

Mme	  Françoise	  Laborde.	  -‐	  Je	  ne	  pense	  pas	  au	  loto	  de	  M.	  Bern.	  	  

Mme	  Catherine	  Morin-‐Desailly,	  présidente.	  -‐	  C'était	  au	  départ	  une	  idée	  de	  François	  de	  Mazières...	  	  

Mme	   Françoise	   Laborde.	  -‐	   Sous	   réserve	   que	   le	   Bureau	   du	   Sénat	   décide	   de	   sa	   reconstitution	   et	   que	   je	   sois	  
reconduite	  dans	  mes	  fonctions	  de	  présidente,	  je	  proposerai	  que	  le	  groupe	  d'études	  sur	  les	  arts	  de	  la	  scène,	  de	  la	  
rue	   et	   les	   festivals	   en	   région	  puisse	  participer	   à	   la	   communication	  et	   à	   l'aide	   à	   l'organisation	  des	   Journées	  du	  
patrimoine	  et	  de	   la	   création.	  Nous	  aurions	   également	  beaucoup	  à	  dire	   sur	   la	   concentration	  des	   festivals,	  mais	  
vous	  avez	  déjà	  répondu	  sur	  ce	  point.	  

Un	  travail	  de	  fond	  doit	  être	  mené	  sur	  le	  Pass	  culture.	  Des	  collectivités	  territoriales	  réalisent	  déjà	  des	  actions	  avec	  
un	  véritable	  accompagnement	  par	  un	  adulte,	  pour	  aider	  à	   l'éducation	  culturelle.	  Certes,	  une	  part	  des	  achats	  se	  
fait	  aussi	  dans	  des	  lieux	  privés,	  mais	  l'adulte	  provoque	  une	  vraie	  réflexion.	  Soyons	  vigilants	  sur	  le	  travail	  conjoint	  
de	  l'éducation	  nationale	  et	  de	  la	  culture.	  Nous	  y	  reviendrons	  en	  2018,	  à	  la	  faveur	  d'études	  ou	  de	  textes	  de	  loi.	  	  

M.	  Laurent	  Lafon.	  -‐	  Comme	  le	  rapporteur,	  j'apprécie	  le	  Pass	  culture	  sur	  le	  fond	  mais	  je	  m'interroge	  sur	  sa	  forme.	  
Quelle	  sera	  la	  contribution	  des	  collectivités	  territoriales	  à	  ce	  Pass	  ?	  Je	  suppose	  qu'il	  ne	  sera	  pas	  totalement	  pris	  
en	   charge	   par	   l'État...	   Une	   extension	   à	   l'Italie	   est-‐elle	   envisageable	   à	   terme	  ?	   Ce	   Pass	   est	   une	   bonne	   chose	   s'il	  
s'accompagne	   d'une	   simplification	   du	   paysage	   culturel,	   pour	   plus	   de	   lisibilité	   que	   les	   différents	   dispositifs	  
actuels.	  

Durant	  15	  ans,	  j'ai	  été	  maire	  d'une	  ville	  dotée	  d'un	  certain	  patrimoine	  -‐	  Vincennes	  -‐	  et	  je	  n'ai	  jamais	  rencontré	  un	  
seul	  directeur	  régional	  des	  affaires	  culturelles.	  Il	  faudrait	  qu'ils	  se	  rendent	  davantage	  sur	  le	  terrain	  !	  

Il	  m'a	  semblé	  que	  vous	  aviez	  infléchi	  votre	  position	  sur	  les	  horaires	  des	  bibliothèques,	  je	  ne	  vous	  ai	  pas	  entendu	  
évoquer	  l'ouverture	  le	  dimanche...	  

Je	  rejoins	  la	  demande	  de	  M.	  Ouzoulias.	  Il	  faudrait	  mener	  une	  vraie	  réflexion	  sur	  la	  capacité	  du	  CMN	  à	  gérer	  des	  
équipements	  de	  grande	  taille	  ou	  d'un	  certain	  rayonnement.	  Je	  ne	  suis	  pas	  convaincu	  de	  son	  efficacité	  actuelle.	  	  



M.	  Jean-‐Pierre	  Leleux.	  -‐	  On	  ne	  peut	  qu'être	  satisfaits	  de	  la	  présentation	  du	  budget	  pour	  2018,	  pas	  seulement	  en	  
raison	  de	  l'augmentation	  budgétaire.	  Une	  Arlésienne	  peut	  en	  cacher	  trois	  autres	  :	  le	  loto,	  la	  maison	  commune	  et	  
le	  Pass	  culture	  -‐	  une	  idée	  qui	  court	  depuis	  20	  ans	  sans	  être	  appliquée.	  À	  vous	  entendre,	  nous	  avons	  espoir	  que	  
cela	  devienne	  une	  réalité...	  

Avec	   quelques	  membres	   de	   la	   commission,	   je	   suis	   allé	   au	   Congrès	   national	   de	   Sites	   &	   Cités	   remarquables	   de	  
France,	   qui	   faisait,	   55	   ans	   après	   la	   loi	  Malraux,	   un	   constat	   extrêmement	   douloureux	   sur	   la	   réhabilitation	   des	  
centres	  historiques,	  en	  dépit	  de	  tous	  les	  efforts.	  Nous	  avons	  échoué	  à	  redonner	  vie	  à	  ces	  centres.	  Donnons-‐leur	  
une	   nouvelle	   impulsion,	   notamment	   grâce	   à	   la	   loi	   relative	   à	   la	   liberté	   de	   création,	   à	   l'architecture	   et	   au	  
patrimoine	  qui	  crée	   les	  «	  sites	  patrimoniaux	  remarquables	  ».	  Vous	  accompagnez	   le	  Plan	  national	  en	   faveur	  des	  
nouveaux	   espaces	   protégés	   d'Yves	  Dauge,	   auquel	   nous	   souscrivons	   totalement.	   Comme	   l'a	   très	   bien	   dit	   notre	  
rapporteur	   Philippe	   Nachbar,	   certaines	   villes	   avec	   d'importants	   moyens	   ont	   bien	   réhabilité	   leur	   centre-‐ville,	  
mais	  il	  existe	  une	  forte	  hétérogénéité	  entre	  les	  villes	  ;	  les	  petits	  bourgs,	  qui	  se	  dégradent,	  ont	  besoin	  d'un	  nouvel	  
élan.	  Ce	  plan,	  expérimental	  dans	  trois	  régions,	  se	  focalise	  sur	  les	  sites	  les	  plus	  abandonnés.	  Revoyons	  la	  fiscalité	  
Malraux,	  très	  avantageuse	  en	  1977	  dans	  la	  loi	  de	  finances,	  mais	  devenue	  beaucoup	  moins	  attractive	  aujourd'hui,	  
à	   la	   suite	   de	   multiples	   modifications.	   Les	   investisseurs	   ont	   désormais	   d'autres	   niches	   fiscales	   où	   placer	   leur	  
argent.	  

Je	  voudrais	  évoquer	  les	  ABF,	  les	  architectes	  des	  bâtiments	  de	  France...	  	  

Mme	  Françoise	  Laborde.	  -‐	  C'est	  plus	  qu'une	  Arlésienne	  !	  	  

M.	  Jean-‐Pierre	  Leleux.	  -‐	  Les	  points	  de	  vue	  diffèrent	  sur	  le	  maintien	  de	  l'avis	  de	  l'ABF.	  Cela	  risquerait	  de	  mettre	  
en	  péril	  une	  mission	   importante	  de	   l'État,	  mais	  expliquons	  aux	  maires	  que	   l'ABF	  n'est	  pas	   leur	  adversaire...	  Le	  
corps	  des	  ABF	  doit	  être	  maintenu,	  mais	  prévoyons	  dans	  leur	  formation	  une	  approche	  fondée	  sur	  le	  dialogue	  plus	  
que	  sur	  l'autorité.	  Ce	  déséquilibre	  est	  compensé	  par	  la	  possibilité	  de	  recours	  devant	  le	  préfet	  de	  région,	  pourtant	  
insuffisamment	  utilisé	  par	  les	  maires.	  Qu'en	  pensez-‐vous	  ?	  

François	  de	  Mazières	  s'était	  battu	  durant	  15	  ans	  pour	  ce	   loto	  du	  patrimoine,	  qui	   rapportera	  quelques	  millions	  
d'euros.	  Je	  m'en	  félicite.	  

Bravo	  d'avoir	  augmenté	  considérablement	  la	  subvention	  du	  Bureau	  export	  pour	  la	  musique.	  

Quel	  sera	  le	  financement	  des	  collectivités	  territoriales	  à	  la	  Maison	  commune	  de	  la	  musique	  ?	  Le	  rapport	  Maistre	  
prévoyait	  une	  contribution	  des	  grandes	  plateformes	  internet	  ou	  des	  fournisseurs	  d'accès.	  Jusqu'ici	  les	  fractions	  
des	   taxes	   sont	   orientées	   vers	   le	   Centre	   national	   du	   cinéma	   et	   de	   l'image	   animée	   (CNC).	   Nous	   défendons	   le	  
cinéma,	  mais	  il	  faut	  compenser	  les	  déséquilibres	  en	  finançant	  la	  Maison	  commune	  et	  le	  futur	  Centre	  national	  de	  
la	  musique.	   Comment	   y	   parvenir	  ?	   A-‐t-‐on	   pu	   évaluer	   le	   crédit	   d'impôt	   pour	   le	   spectacle	   vivant	  musical	   ou	   de	  
variétés	  instauré	  il	  y	  a	  deux	  ans	  ?	  Est-‐il	  un	  levier	  pour	  l'industrie	  musicale	  ?	  Sera-‐t-‐il	  amplifié	  dans	  les	  années	  à	  
venir	  ?	  Le	  Pass	  culture	  est	  une	  bonne	  idée	  mais	  comment	  sera-‐t-‐elle	  concrétisée	  ?	  	  

Mme	  Maryvonne	  Blondin.	  -‐	  Si	  nous	  souscrivons	  aux	  principes	  de	  ce	  budget,	  nous	  en	  attendons	  les	  réalisations	  
concrètes.	  

Le	   ministère	   de	   l'intérieur	   a	   mandaté	   le	   préfet	   Guépratte	   pour	   aboutir	   sur	   le	   référentiel	   «	  Sécuri-‐site	  ».	   Que	  
deviendra	   le	   fonds	   d'urgence	  ?	   Si	   l'État	   s'occupe	   de	   l'ordre	   public,	   c'est	   aux	   organisateurs	   de	   spectacles	   qu'il	  
revient	   de	   payer	   la	   sécurisation	   de	   leur	  manifestation.	  Mais	   ils	   piochent	   souvent,	   pour	   ce	   faire,	   sur	   le	   budget	  
prévu	   pour	   l'artistique...	   Selon	   certains,	   un	   transfert	   vers	   le	   Fonds	   interministériel	   de	   prévention	   de	   la	  
délinquance	  et	  de	  la	  radicalisation	  (FIPDR)	  serait	  justifié.	  

Le	  Fonds	  national	  pour	  l'emploi	  pérenne	  dans	  le	  spectacle	  (Fonpeps),	  mis	  en	  place	  en	  2017,	  a	  été	  peu	  utilisé.	  Sur	  
neuf	  mesures	  prévues,	  cinq	  ont	  été	  progressivement	  appliquées.	  Il	  faudrait	  peut-‐être	  revoir	  les	  critères	  pour	  que	  
ces	   mesures,	   attendues	   par	   le	   monde	   du	   spectacle,	   soient	   mieux	   adaptées.	   Les	   aides	   du	   Fonpeps	   ont-‐elles	  
vocation	   à	   soutenir	   les	   emplois	   aidés,	   dans	   les	   secteurs	   culturels	   et	   de	   l'éducation	   artistique	   touchés	   par	   leur	  
suppression	  ?	  Parmi	  les	  200	  000	  contrats	  aidés	  restants,	  rien	  n'est	  fléché	  vers	  le	  secteur	  culturel.	  Cela	  pourrait	  
être	  une	  dérive.	  

Vous	   avez	   engagé	   un	   travail	   conjoint	   avec	   l'Éducation	   nationale	   sur	   l'action	   7	   du	   programme	   175,	   dédiée	   au	  
patrimoine	  linguistique.	  Quels	  crédits	  sont	  véritablement	  alloués	  au	  soutien	  des	  langues	  régionales	  ?	  



La	  délégation	  aux	  droits	  des	  femmes	  a	  travaillé	  sur	  la	  place	  des	  femmes	  dans	  la	  culture.	  Quels	  sont	  les	  moyens	  et	  
les	  actions	  concrets	  de	  ce	  budget	  pour	  l'égalité	  femme-‐homme	  ?	  

J'ai	  la	  chance	  d'habiter	  dans	  un	  département,	  le	  Finistère,	  et	  une	  région,	  la	  Bretagne,	  qui	  font	  beaucoup	  pour	  la	  
culture	  :	   des	   schémas	   départementaux	   d'éducation	   artistique	   et	   culturelle,	   des	   lectures	   publiques...	   Que	  
deviendront	   ces	   régions	   qui	   font	   beaucoup,	   avec	   un	   budget	   contraint,	   et	   qui	   se	   trouvent	   en	   difficulté	  ?	   Quel	  
soutien	  peuvent-‐elles	  attendre	  du	  ministère	  ?	  	  

M.	  André	  Gattolin.	  -‐	  Le	  budget	  de	  votre	  ministère	  est	  en	  augmentation	  pour	  les	  trois	  années	  à	  venir,	  après	  deux	  
années	  pendant	  lesquelles	  il	  a	  fallu	  redresser	  une	  situation	  catastrophique.	  Les	  collectivités	  locales	  elles-‐mêmes	  
sont	  frappées	  par	  la	  diminution	  de	  moyens.	  S'agissant	  des	  politiques	  culturelles	  publiques,	  plus	  des	  deux	  tiers	  du	  
financement	  viennent	  des	  territoires,	  contre	  un	  tiers	  seulement	  de	  l'État.	  	  

Il	   faudrait	  mener	  un	  véritable	  travail	  de	  coordination	  entre	  l'administration	  d'État	  et	   les	  pouvoirs	  locaux.	  Il	  est	  
très	  intéressant	  de	  réunir,	  comme	  je	  l'ai	  fait,	  l'ensemble	  des	  adjoints	  chargés	  de	  la	  culture	  du	  département	  pour	  
se	  rendre	  compte	  de	  manière	  concrète	  des	  besoins	  sur	  des	  territoires,	  très	  diversifiés.	  Car	  on	  constate	  que	  nos	  
interlocuteurs,	   malgré	   leur	   diversité	   politique,	   sont	   confrontés	   aux	   mêmes	   problématiques	   quant	   à	   leurs	  
rapports	  à	  l'État,	  leur	  avenir	  budgétaire	  et	  leurs	  moyens	  d'intervention.	  

En	  matière	  culturelle,	  se	  pose	  le	  problème	  de	  la	  démocratisation	  culturelle,	  toujours	  annoncée	  et	  jamais	  réalisée.	  
La	  culture	  est	  financée	  par	  l'argent	  public,	  c'est-‐à-‐dire	  par	  tout	  le	  monde	  -‐	  puisque	  ceux	  qui	  ne	  sont	  pas	  soumis	  à	  
l'impôt	   sur	   le	   revenu	   ou	   à	   l'impôt	   sur	   les	   sociétés	   payent	   la	   TVA.	   Mais	   la	   consommation	   de	   la	   culture	   est	  
beaucoup	  plus	  discriminante.	  	  

Emmanuel	   Macron	   avait	   annoncé,	   lors	   de	   la	   campagne	   présidentielle,	   qu'il	   souhaitait	   instaurer	   un	   «	  pass	  
culture	  ».	  Je	  n'y	  étais	  pas	  favorable	  en	  raison	  de	  l'expérience	  italienne.	  Mais	  en	  travaillant	  en	  bonne	  intelligence,	  
on	  peut	  en	  faire	  quelque	  chose	  qui	  n'aille	  pas	  seulement,	  comme	  toujours,	  aux	  surconsommateurs	  de	  culture	  ou	  
aux	  initiés.	  	  

En	  matière	  culturelle,	  il	  existe	  une	  tendance	  à	  ouvrir	  des	  «	  maisons	  »	  -‐	  de	  la	  culture,	  de	  la	  musique...	  Lorsque	  je	  
préparais	  mon	  rapport	  sur	   les	   jeux	  vidéo,	   la	  première	  réponse	  du	  ministre	   fut	  de	  proposer	  une	  maison	  du	   jeu	  
vidéo.	  Il	  faut	  arrêter	  de	  créer	  des	  administrations	  !	  	  

Mme	   Catherine	  Morin-‐Desailly,	   présidente.	  -‐	   La	  maison	   commune	  de	   la	  musique,	   c'est	   tout	  de	  même	  autre	  
chose	  !	  	  

M.	   André	   Gattolin.	  -‐	   Je	  veux	  évoquer	   l'accessibilité.	  Dans	   le	  domaine	  du	   jeu	  vidéo,	   les	  dépenses	  de	  marketing	  
représentent	   la	  moitié	   du	   coût	   de	   production.	   La	   production	   française	   et	   européenne	   a	   du	  mal	   à	   accéder	   aux	  
grands	   distributeurs	   comme	   Steam,	   Apple	   ou	   Amazon.	   Il	   faudrait	   monter	   un	   service	   public	   commun	   de	   la	  
distribution	  pour	  ce	  secteur,	  ce	  qui	  permettrait	  d'abaisser	  les	  coûts,	  d'améliorer	  l'accessibilité	  et	  de	  développer	  
une	  culture	  du	  jeu	  vidéo	  propre	  à	  notre	  pays.	  	  

Mme	  Catherine	  Morin-‐Desailly,	  présidente.	  -‐	  Madame	  la	  ministre,	  je	  souhaite	  vous	  interroger	  sur	  les	  «	  droits	  
culturels	  »	  inscrits	  dans	  la	  loi	  relative	  à	  la	  liberté	  de	  la	  création,	  à	  l'architecture	  et	  au	  patrimoine,	  dont	  on	  parle	  
beaucoup	  et	  qui	  figurent	  dans	  les	  programmes	  politiques	  de	  certaines	  collectivités.	  	  

Mme	   Françoise	   Nyssen,	  ministre.	  -‐	   Les	   droits	   culturels	   sont	   fondamentaux.	   J'ai	  d'ailleurs	   conclu	   mon	  
intervention	  sur	  le	  droit	  à	  la	  vie	  culturelle,	  qui	  doit	  servir	  de	  base	  à	  nombre	  de	  nos	  actions	  politiques.	  	  

Monsieur	   Ouzoulias,	   vous	   êtes	   géographe	  ;	   je	   suis,	   quant	   à	   moi,	   scientifique	   de	   formation.	   À	   l'Assemblée	  
nationale,	   les	   députés	  m'ont	   parlé	   de	   la	   loi	   de	   Bercy,	   invoquée	   par	  M.	  Darmanin	  :	   1+1=1.	   Effectivement,	   c'est	  
possible	  !	   J'ai	   évoqué	   les	   lois	   de	   la	   relativité	   générale,	   le	   principe	   d'incertitude	   d'Heisenberg	   et	   le	   théorème	  
d'incomplétude	  de	  Gödel,	  ce	  qui	  a	  fatigué	  M.	  Woerth	  !	  	  

Je	   travaille	   avec	   M.	   Darmanin.	   Je	   connais	   la	   problématique	   de	   la	   diminution	   des	   dotations	   aux	   collectivités	  
territoriales,	  qui	  a	  été	  très	   importante	  ces	  deux	  dernières	  années.	  Aujourd'hui,	  on	  nous	  demande	  de	  maintenir	  
les	  budgets	  dans	  le	  cadre	  de	  l'inflation.	  Rien	  n'est	  acquis.	  Comme	  le	  budget	  de	  la	  culture	  ne	  risque	  pas	  de	  doubler,	  
il	   faut	   réfléchir	   à	   la	   manière	   de	   faire	   émerger	   de	   nouveaux	   projets,	   tout	   en	   nous	   inscrivant	   dans	   notre	  
responsabilité	  collective	  au	  regard	  de	  l'endettement	  de	  l'État.	  



En	  matière	   d'évolution	   des	   emplois	   et	   de	   la	  masse	   salariale,	   l'enjeu	   pour	   le	  ministère	   est	   double	  :	   d'une	   part,	  
améliorer	   les	   carrières	   et	   les	   parcours	   professionnels	   des	   agents	   du	   ministère,	   afin	   de	   leur	   assurer	   un	  
déroulement	  de	  carrière	  attractif	  et	  adapté	  aux	  évolutions	  des	  missions	  et	  des	  métiers	  ;	  d'autre	  part,	  clarifier	  et	  
sécuriser	  les	  modalités	  de	  recours	  aux	  agents	  contractuels	  et	  leur	  gestion,	  dans	  une	  perspective	  de	  réduction	  de	  
la	  précarité	  dans	  la	  fonction	  publique.	  	  

Au	  total,	  9,6	  millions	  d'euros	  de	  crédits	  catégoriels	  et	  indemnitaires	  seront	  mobilisés	  pour	  améliorer	  la	  situation	  
des	  personnels	  et	   l'attractivité	  du	  ministère,	  ce	  qui	  n'est	  pas	  négligeable.	  Dans	  le	  cadre	  de	  l'effort	  de	  réduction	  
globale	  des	  effectifs	  de	  la	  fonction	  publique,	  puisque	  c'est	  une	  réalité,	   la	  trajectoire	  en	  emplois	  arbitrée	  dans	  le	  
cadre	  du	  budget	  pluriannuel	  2018-‐2022	  prévoit	   la	   suppression	  de	  160	  emplois	   à	   temps	  plein	  en	  2018	   sur	  un	  
total	   de	   30	  000	   emplois	   financés	   par	   le	  ministère.	   Je	  m'attacherai	   à	   ce	   que	   ces	   réformes	   ne	   remettent	   pas	   en	  
cause	   la	   capacité	   d'action	   des	   DRAC.	   Avec	   la	   loi	   de	   modernisation	   de	   l'action	   publique	   et	   d'affirmation	   des	  
métropoles	   (MAPTAM)	   et	   la	   loi	   NOTRe,	   le	   rôle	   de	   l'État	   dans	   le	   rayonnement	   culturel	   des	   territoires	   a	   été	  
renforcé,	   avec	   le	   maintien	   des	   moyens	   humains	   des	   DRAC	   -‐	  2	  400	  agents	  -‐	   et	   une	   déconcentration	   plus	  
importante	   des	   crédits.	   Je	   souhaite	   que	   le	   fonctionnement	   des	   DRAC	   s'inspire	   de	   quelques	   principes	  :	  
réaffirmation	  de	  la	  nécessité	  de	  leur	  présence	  territoriale,	  maintien	  des	  implantations,	  renforcement	  des	  moyens	  
pour	   la	   mise	   en	   oeuvre	   des	   missions	   relatives	   à	   l'action	   culturelle,	   développement	   territorial	   au	   sein	   des	  
départements.	  Il	  faut	  rechercher	  la	  meilleure	  adéquation	  entre	  l'équilibre	  territorial	  et	  l'efficacité	  administrative,	  
mettre	   en	   oeuvre	   des	   politiques	   cohérentes	   à	   l'échelle	   de	   la	   nouvelle	   région,	   et	   maintenir	   la	   capacité	   à	  
accompagner	   les	   collectivités.	   L'effort	   attendu	   de	   chaque	   ministère	   pour	   diminuer	   la	   dépense	   publique	   aura	  
certes	   un	   impact	   sur	   les	   DRAC,	   avec	   une	   diminution	   de	   25	  postes,	   mais	   bien	   moindre	   que	   sur	   le	   reste	   du	  
ministère.	  	  

Je	   suis	   allée	   à	   la	   rencontre	   des	   personnels	   des	   DRAC	   pour	   leur	   demander	   d'agir	   en	   impulseurs,	   d'être	   des	  
catalyseurs,	   des	   allumeurs	   de	   réverbères,	   des	   facilitateurs,	   plutôt	   que	   des	   administratifs	   qui	   récoltent	   des	  
données	  et	  demandent	  des	  rapports,	  tâches	  ô	  combien	  consommatrices	  de	  temps.	  	  

Le	  budget	  consacré	  à	  la	  culture	  par	  l'ensemble	  des	  collectivités	  territoriales	  est	  presque	  équivalent	  au	  budget	  de	  
la	   culture	  :	   il	   s'élève	   à	   9,3	  milliards	   d'euros,	   dont	   plus	   de	   7,2	  milliards	   pour	   les	  mairies,	   les	   communes	   et	   les	  
intercommunalités.	   Les	   départements,	   qui	   étaient	   d'importants	   financeurs	   de	   la	   politique	   patrimoniale,	  
diminuent	  leurs	  dépenses	  culturelles	  du	  fait	  de	  leurs	  contraintes	  budgétaires	  et	  de	  choix	  politiques.	  Je	  rappelle	  
que	  la	  culture	  est	  une	  compétence	  partagée.	  En	  2015	  et	  2016,	  ce	  sont	  75	  pactes	  culturels	  qui	  ont	  été	  signés	  dans	  
le	  but	  de	  stabiliser	  les	  financements	  publics.	  Aujourd'hui,	  nous	  aimerions	  travailler	  dans	  un	  cadre	  conventionnel	  
renouvelé	  :	  les	  projets	  en	  développement	  avec	  des	  collectivités	  dont	  je	  vous	  parlais	  dans	  mon	  propos	  liminaire.	  

En	   ce	   qui	   concerne	   le	  Mont-‐Saint-‐Michel,	   le	   Centre	   des	  monuments	   nationaux	   investit	   pour	  mettre	   en	   valeur	  
l'abbaye.	  Une	  réflexion	  sur	  l'attractivité	  du	  site	  dans	  son	  ensemble	  est	  en	  cours	  ;	  le	  ministère	  de	  la	  culture	  et	  le	  
CMN	  y	  sont	  étroitement	  associés.	  L'abbaye	  du	  Mont-‐Saint-‐Michel	  joue	  un	  rôle	  important	  dans	  l'équilibre	  du	  CMN	  
qui	  gère	  les	  monuments	  répartis	  sur	  les	  territoires.	  	  

Je	  vous	  remercie,	  madame	  Laborde,	  d'avoir	  souligné	  le	  désir	  que	  M.	  Blanquer	  et	  moi-‐même	  avons	  de	  travailler	  
ensemble.	  M.	  Blanquer	  a	  évoqué	  la	  nécessité	  «	  d'abattre	  les	  silos	  »	  entre	  nos	  ministères.	  La	  semaine	  qui	  a	  suivi	  la	  
nomination	   du	   Gouvernement,	   il	   m'a	   d'ailleurs	   rendu	   visite	   au	   ministère	   de	   la	   culture,	   pour	   engager	   des	  
réflexions	  communes.	  Nous	  avons	  ainsi	  lancé	  la	  «	  rentrée	  en	  musique	  ».	  

Pour	  ce	  qui	  concerne	  les	  bibliothèques,	  Érik	  Orsenna	  a	  été	  chargé	  d'une	  mission.	  Le	  simple	  fait	  d'avoir	  nommé	  
une	  personne	  qui	  s'occupe	  de	  la	  question	  avec	  désir	  et	  curiosité	  insuffle	  déjà	  de	  l'énergie	  et	  redonne	  envie	  aux	  
acteurs	   du	   terrain.	   Des	   réflexions	   sont	   en	   cours,	   comme	   le	   «	  bureau	   du	   temps	  »	   à	   Rennes.	   Nous	   allons	  
accompagner	  les	  élus,	  qui	  ont	  vraiment	  la	  volonté	  de	  faire	  évoluer	  les	  choses.	  	  

Les	   bibliothèques	   départementales	   jouent	   un	   rôle	   essentiel,	   car	   elles	   apportent	   un	   appui	   en	   conseil	   et	   en	  
ingénierie.	  L'idée	  n'est	  pas	  que	  nous	  les	  choisissions,	  mais	  qu'elles	  se	  proposent.	  	  

Sur	   le	  Pass	   culture	  et	   les	   initiatives	  des	   régions,	  nous	  avons	   commencé	  par	   faire	  un	  bilan.	   J'ai	   aussi	   rencontré	  
toutes	  les	  associations	  d'élus,	  car	  je	  veux	  les	  associer	  au	  comité	  de	  consultation	  qui	  suivra	  les	  travaux	  de	  l'Open	  
lab,	  dont	   le	   lancement	  est	  prévu	  le	  18	  décembre	  prochain.	   Il	   faut	  organiser	   la	  coordination	  entre	   les	  anciennes	  
cartes	  et	  le	  Pass.	  	  

Mme	   Catherine	   Morin-‐Desailly,	   présidente.	  -‐	   Allez-‐vous	   conserver	   le	   nom	   «	  Open	   lab	  »	  ?	   Nous	   avons	   eu	   un	  
grand	  débat	  hier	  sur	  la	  francophonie	  !	  



Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre.	  -‐	  Vous	  avez	  raison,	   il	   faut	  préserver	   la	   langue	   française	  !	  Dans	   les	  réunions	  
européennes,	   j'avais	   tendance	  à	  parler	  en	  anglais	  et	  dorénavant	   je	  m'exprime	  en	   français	  pour	  défendre	  notre	  
langue.	  	  

Le	  château	  de	  Vincennes	  est	  un	  cas	  particulier.	  Le	  Centre	  des	  monuments	  nationaux	  n'est	  pas	  le	  seul	  gestionnaire	  
du	  site	  et	  doit	  tenir	  compte	  de	  son	  occupation	  partielle	  par	  le	  ministère	  des	  armées.	  

Pour	  revenir	  aux	  bibliothèques,	  dans	  certains	  pays,	  comme	   le	  Danemark	  et	   la	  Hollande,	  elles	  sont	  ouvertes	  90	  
heures	  par	  semaine.	  En	  France,	  nous	  parvenons	  au	  maximum	  à	  40	  heures	  par	  semaine.	  Je	  pense	  aux	  étudiants,	  
qui	   ne	   trouvent	   pas	   de	   bibliothèques	   ouvertes	   le	   dimanche.	   La	   Bibliothèque	   publique	   d'information	   (BPI)	   du	  
Centre	  Pompidou	  est	  saturée	  à	  midi	  !	   Je	  dois	  me	  pencher	  sur	  cette	  question	  avec	  mes	  collègues	  de	   l'éducation	  
nationale	  et	  de	  l'enseignement	  supérieur.	  Cette	  situation	  n'est	  pas	  normale.	  Car	  sur	  le	  terrain,	  l'envie	  est	  réelle	  de	  
prendre	  en	  compte	  la	  vie	  culturelle	  locale	  et	  d'offrir	  des	  lieux	  ouverts,	  y	  compris	  le	  dimanche.	  

Monsieur	   Leleux,	   vous	   avez	   parlé	   d'«	  Arlésiennes	  ».	   La	   fiscalité	  Malraux	   est	   le	   symbole	   de	   la	   préservation	   du	  
patrimoine	  et	  doit	  être	  un	   levier	  de	  revitalisation	  des	  centres	  anciens.	   Je	   lancerai	   la	  réflexion	  engagée	  avec	   les	  
élus	  territoriaux	  dès	  2018.	  

S'agissant	   des	   ABF,	   vos	   réflexions	   vont	   dans	   le	  même	   sens	   que	   les	   nôtres.	   Ils	  interviennent	   pour	   délivrer	   des	  
autorisations	   prévues	   par	   la	   loi	   et	   les	   règlements.	   S'ils	   intervenaient	   plus	   en	   amont,	   en	   faisant	   un	   travail	   de	  
pédagogie,	  on	  éviterait	  le	  drame	  de	  l'avis	  conforme	  en	  aval,	  de	  la	  frustration	  et	  du	  désespoir...	  Les	  ABF	  sont	  des	  
personnes	   formidables,	   dotées	   de	   véritables	   compétences.	   Il	   faudrait	   éviter	   qu'ils	   interviennent	   de	   façon	  
frustrante	  et	  désagréable	  en	  aval.	  Nous	  allons	  organiser	  un	  groupe	  de	  travail	  pour	  réfléchir	  à	  leur	  mission,	  avec	  
l'idée	  de	  magnifier	  leur	  fonction	  vers	  ce	  qu'ils	  sont	  vraiment	  :	  des	  amoureux	  et	  des	  pédagogues	  du	  patrimoine	  et	  
de	  sa	  préservation.	  Nous	  souhaitons	  aussi	  renforcer	  leur	  formation	  initiale.	  Il	  faut	  tenir	  compte	  des	  enjeux	  de	  la	  
transition	   énergétique.	   Le	   dialogue	   doit	   se	   faire	   entre	   les	   différents	   ministères	   concernés.	   Les	   ABF	   doivent	  
continuer	  à	  participer	  au	  maintien	  d'un	  tissu	  patrimonial	  de	  grande	  qualité	  en	  France.	  

Sur	   le	   financement	  de	   la	  maison	  commune,	   le	  rapport	  détaille	  des	  propositions,	  qui	  prévoient	  une	  plus	  grande	  
contribution	  des	  acteurs	  du	  numérique.	  C'est	  une	  orientation	  du	  Gouvernement.	  Nous	  avons	  déjà	  mis	  en	  place	  les	  
fameuses	  taxes	  «	  YouTube	  »	  et	  «	  Netflix	  »,	  et	  un	  accord	  a	  été	  signé	  entre	  Google	  et	  l'Association	  de	  lutte	  contre	  la	  
piraterie	  audiovisuelle,	  pour	  lutter	  contre	  le	  piratage.	  Nous	  devons	  continuer	  à	  travailler	  en	  ce	  sens,	  en	  parfaite	  
harmonie	  avec	  les	  autres	  ministères.	  

Le	  crédit	  d'impôt	  musique	  est	  un	  instrument	  qui	  a	  fait	  ses	  preuves.	  On	  a	  constaté	  une	  augmentation	  du	  nombre	  
de	   petits	   labels	   indépendants,	   qui	   sont	   aidés	   par	   ce	   dispositif.	  Nous	   avons	   prévu	  d'en	   faire	   une	   évaluation	   en	  
2018.	  	  

Madame	   Blondin,	   le	   fonds	   d'urgence	   au	   spectacle	   vivant	   a	   été	   créé	   à	   la	   fin	   de	   l'année	   2015,	   afin	   d'aider	   les	  
entreprises	  du	  secteur	  à	  renforcer	  leurs	  dispositifs	  de	  sécurité	  et	  surmonter	  les	  difficultés	  économiques	  qu'elles	  
rencontrent.	  Ce	  fonds	  a	  été	  doté,	  en	  2016,	  de	  13,4	  millions	  d'euros,	  dont	  6,1	  millions	  apportés	  par	  l'État.	  Il	  a	  été	  
abondé	   de	   4	   millions	   d'euros	   supplémentaires	   en	   2017.	   Nous	   avons	   dégagé	   les	   ressources	   nécessaires	   pour	  
reconduire	  ce	  montant	  de	  4	  millions	  en	  2018.	  En	  lien	  avec	  le	  ministère	  de	  l'intérieur,	  une	  enveloppe	  de	  5	  millions	  
d'euros,	   portée	   par	   le	   fonds	   interministériel	   de	   prévention	   de	   la	   délinquance	   (FIPD),	   a	   été	   réservée	   à	   la	  
sécurisation	   des	   30	   établissements	   publics	   nationaux	   les	   plus	   fréquentés	   par	   les	   touristes	   en	   2017.	   Nous	  
travaillons	  avec	  ce	  ministère	  pour	  que	  cette	  enveloppe	  puisse	  être	  reconduite	  au	  titre	  du	  projet	  de	  loi	  de	  finances	  
pour	  2018.	  	  

Le	  Fonpeps	  a	  été	  créé	  en	  2017	  afin	  de	  développer	  l'emploi	  pérenne	  dans	  le	  spectacle	  vivant.	  Nous	  avons	  travaillé	  
ces	  derniers	  mois	  pour	  achever	  la	  mise	  en	  oeuvre	  des	  différentes	  mesures	  prévues	  et	  avons	  commencé	  à	  faire	  le	  
point	  avec	  les	  partenaires	  sociaux.	  Nous	  souhaitons	  veiller	  à	  ce	  que	  ces	  mesures	  soient	  parfaitement	  adaptées	  et	  
servent	  l'emploi	  durable.	  

Pour	   ce	   qui	   concerne	   le	   programme	   175,	   les	   langues	   régionales	   constituent	   un	   patrimoine	   culturel	   riche	   et	  
ancestral	   que	   nous	   souhaitons	   valoriser.	   Le	   programme	   repose	   sur	   des	   structures	   institutionnelles	   dans	   les	  
régions,	  dont	  on	  entend	  continuer	  à	  soutenir	  le	  développement.	  L'ensemble	  des	  crédits	  contribuant	  au	  soutien	  et	  
à	  la	  promotion	  des	  langues	  de	  France	  s'établit	  à	  1,4	  million	  d'euros,	  soit	  43	  %	  des	  crédits	  alloués	  au	  patrimoine	  
linguistique.	  Ces	  moyens	  permettront	  de	  favoriser	  la	  présence	  de	  ces	  langues	  dans	  l'espace	  public	  et	  les	  médias,	  
de	   soutenir	   et	   développer	   des	   projets	   d'outillage	   technologique	   -‐	  clavier	   prédictif,	   logiciel	   de	   reconnaissance	  
vocale	  -‐,	  de	  valoriser	  les	  langues	  territoriales	  d'outre-‐	  mer	  et	  la	  création	  culturelle	  et	  artistique	  dans	  ces	  langues.	  	  



Le	  ministère	  de	   la	   culture	  est	   très	  mobilisé	   sur	   la	  question	  de	   l'égalité	   entre	   les	   femmes	  et	   les	  hommes.	  Nous	  
avons	  obtenu	  les	  deux	  labels	  AFNOR	  -‐	  égalité	  et	  diversité.	  Nous	  avons	  évoqué	  ce	  matin	  au	  conseil	  des	  ministres	  le	  
Tour	  de	  France	  sur	  l'égalité,	  lancé	  le	  4	  octobre	  dernier,	  qui	  permettra	  de	  recueillir	  les	  attentes	  et	  d'identifier	  les	  
bonnes	   pratiques	   en	   faveur	   de	   l'accès	   des	   femmes	   aux	   pratiques	   culturelles.	   Les	   priorités	   seront	   arrêtées	   le	  
8	  mars	  2018.	  	  

En	  matière	  de	  harcèlement,	  nous	  avons	  souhaité	  que	  les	  écoles	  mettent	  en	  place	  des	  chartes.	  Nous	  avons	  lancé	  ce	  
projet,	   à	   Paris,	   à	   l'école	   nationale	   des	   Beaux-‐arts	   et	   à	   l'école	   nationale	   supérieure	   d'architecture	   de	   Paris-‐
Malaquais.	  	  

Le	   taux	   de	   femmes	   à	   la	   tête	   des	   lieux	   de	   création	   et	   de	   diffusion	   est	   de	   29	  %.	   Dans	   certains	  métiers,	   il	   n'y	   a	  
pratiquement	  pas	  de	   femmes	  :	  chefs	  d'orchestre,	   techniciens	  du	  spectacle.	  Nous	  devons	  être	  vigilants	  sur	  cette	  
question.	  C'est	  l'une	  des	  priorités	  du	  Gouvernement.	  Ce	  matin,	  Marlène	  Schiappa	  a	  présenté	  le	  programme	  de	  la	  
journée	  du	  25	  novembre.	  	  

M.	  Gattolin	  a	  évoqué	   les	   jeux	  vidéo.	   Je	  me	  suis	   récemment	   rendue	  à	   la	  Paris	  Games	  Week	  qui	  voit	  déferler	  des	  
jeunes	  et	  des	  familles.	  Sans	  négliger	  la	  question	  de	  la	  violence,	  il	  faut	  prendre	  en	  considération	  ce	  secteur	  qui	  fait	  
preuve	  d'une	   incroyable	   créativité.	   L'une	  des	  plus	  belles	   expositions	  de	   cet	   été,	   «	  La	  bibliothèque,	   la	  nuit	  »,	   se	  
tenait	  à	  la	  Bibliothèque	  nationale	  de	  France.	  Des	  bibliothèques	  y	  étaient	  reconstituées	  en	  réalité	  virtuelle.	  Nous	  
devons	  accompagner	  cette	  évolution	  pour	  développer	  la	  qualité.	  	  

Mme	  Marie-‐Pierre	  Monier.	  -‐	  J'interviens	  au	  nom	  du	  groupe	  socialiste	  sur	  la	  question	  du	  patrimoine.	  	  

Madame	  la	  ministre,	  derrière	  la	  volonté	  affichée	  de	  faire	  du	  patrimoine	  un	  axe	  central	  de	  la	  politique	  culturelle,	  
on	  ne	  peut	  que	  constater	  que	   l'enveloppe	  budgétaire	  ne	  suffit	  pas.	  Pour	   le	  programme	  175,	   les	  crédits	  sont	  en	  
diminution	  de	  4	  %	  en	  autorisations	  d'engagement	  et	  de	  0,6	  %	  en	  crédits	  de	  paiement.	  Vous	  avez	  annoncé,	  lors	  de	  
votre	   conférence	   de	   presse	   de	   vendredi	   dernier,	   que	   le	   budget	   dédié	   à	   l'entretien	   et	   à	   la	   restauration	   du	  
patrimoine	  augmenterait	  de	  5	  %	  en	  2018,	  pour	  atteindre	  326	  millions	  d'euros.	  J'aimerais	  obtenir	  des	  précisions	  
sur	  ce	  point.	  Quand	  on	  regarde	  l'action	  1	  «	  Patrimoine	  monumental	  »,	  on	  constate	  certes	  une	  hausse	  de	  1,2	  %	  en	  
autorisations	   d'engagement,	  mais	   aussi	   une	   baisse	   de	   1,5	  million	   d'euros	   en	   crédits	   de	   paiement.	   Or,	   l'argent	  
effectivement	  dépensé	  sur	  une	  année	  se	  calcule	  en	  crédits	  de	  paiement.	  	  

Les	  crédits	  affectés	  au	  patrimoine	  monumental	  ne	  sont	  pas	  à	   la	  hauteur	  de	   la	  situation	  qui,	  vous	   l'avez	  dit,	  est	  
critique	  depuis	  plus	  de	  quinze	  ans.	  Ne	  risque-‐t-‐on	  pas,	  à	  moyen	  terme,	  de	  voir	  l'État	  se	  défausser	  de	  sa	  mission	  
d'entretien	  sur	  d'autres	  opérateurs	  des	  monuments	  historiques,	  voire	  vendre	  des	  éléments	  du	  patrimoine	  ?	  	  

Vous	  avez	  évoqué	  le	  loto	  du	  patrimoine.	  Qui	  va	  le	  gérer	  ?	  Qui	  décidera	  de	  l'emploi	  des	  moyens,	  seule	  la	  Fondation	  
du	  patrimoine	  ou	  la	  Commission	  nationale	  des	  monuments	  historiques	  ?	  L'inquiétude	  grandit	  à	  ce	  sujet.	  

On	   a	   évoqué	   le	   CMN,	   qui	   gère	   une	   centaine	   de	   bâtiments.	   Le	   retrait	   de	   la	   gestion	   du	   Mont-‐Saint-‐Michel	  
entraînerait	  un	  déséquilibre	  très	  important.	  

J'appuie	  les	  propos	  de	  M.	  Leleux	  relatifs	  aux	  ABF.	  Toujours	  lors	  de	  votre	  conférence	  de	  presse,	  vous	  avez	  annoncé	  
vouloir	  les	  impliquer	  en	  amont	  des	  projets	  pour	  qu'ils	  apportent	  conseils	  et	  recommandations.	  Certains	  le	  font	  
déjà	   lorsqu'ils	   sont	   consultés.	   Mais	   quid	  de	   la	   question	   des	   moyens	  ?	   Le	   personnel	   n'est	   peut-‐être	   pas	   assez	  
nombreux	   pour	   jouer	   ce	   rôle	   de	   conseil	   en	   permanence.	   Je	   veux	   aussi	   faire	   part	   d'une	   inquiétude	   sur	   l'avis	  
conforme.	   Pouvez-‐vous	   nous	   certifier	   que	   cet	   avis	   conforme	   sera	   maintenu	   pour	   tous	   les	   travaux	   sur	   des	  
monuments	  protégés	  ?	  	  

Je	  souhaiterais	  revenir	  sur	  l'action	  3	  relative	  aux	  musées,	  dont	  les	  crédits	  sont	  en	  baisse	  de	  10	  %	  en	  autorisations	  
d'engagement	  et	  de	  2,1	  %	  en	  crédits	  de	  paiement,	  tout	  comme	  ceux	  de	  l'action	  8	  concernant	  les	  acquisitions,	  en	  
diminution	   de	   4,5	  %.	   Le	   budget	   du	   Fonds	   du	   patrimoine,	   qui	   permet	   d'enrichir	   les	   collections	   des	  musées	   de	  
France,	  est	  passé	  de	  3,6	  millions	  d'euros	  en	  2017	  à	  1,09	  million	  d'euros	  en	  2018.	  C'est	  un	  sujet	  majeur	  pour	  les	  
petits	  musées	  qui	  maillent	  notre	  territoire,	  car	  si	   les	  grands	  musées	  parisiens	  peuvent	  aussi	  compter	  sur	   leurs	  
recettes	   propres	   pour	   leurs	   acquisitions,	   les	   petits	   musées	   nationaux	   ne	   bénéficient	   pas	   du	   même	   confort	  
financier.	  Cette	  évolution	  est	   contradictoire	  avec	  votre	  projet	  de	   revitalisation	  des	  petites	  villes	  et	  des	   centres	  
anciens.	  	  

Prévoir	  15	  millions	  d'euros	  de	  fonds	  dédiés	  aux	  communes	  de	  moins	  de	  2	  000	  habitants	  est	  une	  bonne	  mesure.	  
Mais	  je	  m'interroge	  sur	  la	  provenance	  de	  ces	  fonds	  :	  s'agit-‐il	  d'une	  partie	  des	  gains	  du	  futur	  loto	  du	  patrimoine	  ou	  



seront-‐ils	  prélevés	  sur	  le	  montant	  global	  de	  326	  millions	  dédié	  aux	  travaux	  et	  à	  l'entretien	  du	  patrimoine	  ?	  Dans	  
ce	  dernier	  cas,	  quelle	  sera	  l'action	  ponctionnée	  ?	  	  

M.	  Jacques	  Grosperrin.	  -‐	  J'apprécie	  vos	  propos,	  madame	  la	  ministre,	  mais	  j'aimerais	  obtenir	  des	  précisions.	  

Vous	   avez	   parlé	   de	   «	  l'école	   de	   la	   confiance	  »	   et	   du	   droit	   à	   la	   vie	   culturelle	   et	   artistique.	   Il	   existe	   des	   crédits	  
d'impôt	  sur	  le	  spectacle	  vivant	  et	  de	  variétés,	  sur	  les	  oeuvres	  phonographiques,	  sur	  l'audiovisuel,	  sur	  le	  cinéma,	  
sur	  les	  créations	  de	  jeux	  vidéo	  et	  même	  sur	  les	  casinos	  entrepreneurs	  de	  spectacles.	  Or,	  à	  ce	  jour,	  la	  seule	  activité	  
culturelle	  de	  création	  qui	  ne	  dispose	  pas	  de	  crédit	  d'impôt,	  c'est	  le	  théâtre,	  public	  et	  privé.	  Or	  le	  déferlement	  de	  
jeunes	  et	  de	  familles	  que	  vous	  avez	  évoqué,	  on	  le	  voit	  aussi	  en	  Avignon.	  	  

Mme	   Laure	   Darcos.	  -‐	   En	   tant	   que	   rapporteur	   pour	   avis	   sur	   la	   recherche,	   je	   voulais	   vous	   interroger	   sur	   le	  
programme	   186	   et	   la	   baisse	   de	   plus	   de	   5	   millions	   d'euros	   de	   la	   subvention	   d'investissement	   accordée	   à	  
Universcience.	  Les	  crédits	  s'élèvent	  à	  3	  millions	  d'euros,	  alors	  que	  des	  travaux,	  représentant	  un	  investissement	  
de	   23	  millions,	   sur	   des	   bâtiments	   importants	   comme	   le	   Palais	   de	   la	   découverte	   ou	   la	   Cité	   des	   sciences	   et	   de	  
l'industrie	  vont	  devoir	  être	  entrepris.	  Les	  fonds	  de	  roulement	  de	  ces	  établissements	  seront	  sollicités,	  mais	  ils	  ne	  
suffiront	   pas.	   En	   prévision	   des	   Jeux	   olympiques,	   le	   Grand	   Palais	   va	   être	   rénové.	   Le	   Palais	   de	   la	   découverte	  
recevra	  peut-‐être	  des	  crédits	  ?	  Je	  voulais	  vous	  alerter	  sur	  cette	  question,	  à	  la	  demande	  de	  ces	  établissements.	  	  

Mme	   Sonia	   de	   la	   Provôté.	  -‐	   Je	   suis	  d'accord	  avec	  mes	   collèges	   sur	  de	  nombreux	   sujets.	   Sur	   le	  patrimoine,	   je	  
relève	  des	  points	  positifs,	  comme	  le	  loto,	  mais	  aussi	  des	  points	  négatifs.	  

Le	  patrimoine	  est	   en	  pleine	  mutation.	  On	  parle	   à	  présent	   aussi	  du	  patrimoine	  du	  XXe	   siècle,	  même	   si	   nous	  ne	  
savons	   pas	   encore	   ce	   qui	   en	   fera	   partie	   -‐	  je	   pense	   notamment	   au	   patrimoine	   de	   la	   reconstruction.	   Les	   coûts	  
seront	   très	   importants.	  Malgré	   les	  efforts	  entrepris,	  des	   ressources	  complémentaires	  devront	  être	   trouvées.	   Je	  
m'interroge	  sur	  une	  politique	  du	  mécénat	  à	  destination	  des	  entreprises,	  mais	  aussi	  des	  structures	  intermédiaires	  
comme	   les	   entreprises	   publiques	   locales.	   Il	   faut	   que	   tous	   les	   partenaires	   qui	   peuvent	   accompagner	   la	  mise	   à	  
niveau	  et	  aux	  normes	  du	  patrimoine	  puissent	  accéder	  à	  ce	  mécénat.	  L'État	  doit	  mener	  une	  politique	  proactive.	  
Pour	  l'instant,	  on	  met	  la	  question	  du	  patrimoine	  du	  XXe	  siècle	  sous	  le	  boisseau,	  alors	  qu'il	  faut	  le	  réhabiliter.	  

S'agissant	  des	  maisons	  de	   l'architecture	  et	  d'autres	   lieux,	   comme	   le	  Pavillon	  de	  Caen,	  une	  politique	   spécifique	  
est-‐elle	  menée	  ?	   Le	  projet	   urbain	   fait	   partie	  de	   la	   culture	  des	   citoyens.	   Il	   faudra	   s'investir	   dans	   ce	  domaine	   et	  
encourager	  les	  collectivités	  qui	  se	  sont	  lancées	  dans	  ces	  projets,	  très	  innovants.	  

Vous	   avez	   partiellement	   apporté	   des	   réponses	   sur	   les	   emplois	   aidés,	   très	   répandus	   dans	   les	   entreprises	   du	  
spectacle	   vivant,	   mais	   j'aimerais	   des	   précisions	   sur	   leur	   rôle	  :	   étaient-‐ils	   consacrés	   à	   l'accompagnement	  
administratif	  ou	  participaient-‐ils	  aux	  métiers	  artistiques	  ?	  	  

Enfin,	   je	  rejoins	  mes	  collègues	  sur	   le	  Pass	  culture	  :	   l'accès	  à	   la	  culture	  se	   joue	  dès	  avant	  18	  ans.	  Que	  faire	  pour	  
offrir	  une	  trajectoire	  culturelle	  réelle	  aux	  enfants,	  quels	  que	  soient	  leur	  lieu	  d'habitation	  et	  leur	  situation	  sociale	  ?	  
Il	   existe	   les	   contrats	   éducatifs	   locaux,	   des	   initiatives	   locales,	   mais	   l'État	   doit	   prendre	   toute	   sa	   part	   dans	   ce	  
domaine.	  Le	  temps	  périscolaire	  est	  une	  formidable	  opportunité	  pour	  agir	  avant	  que	  les	  jeunes	  aient	  18	  ans.	  	  

M.	   Jean-‐Raymond	  Hugonet.	  -‐	  Le	  musicien	  professionnel	  que	   je	   suis	  ne	   s'attendait	  pas,	   en	  entrant	  au	  Sénat,	   à	  
entendre	  deux	  ministres,	  ô	  combien	  importants,	  vous-‐même	  et	  M.	  Blanquer,	  parler	  autant	  de	  la	  musique.	  Je	  sais	  
la	   sincérité	   de	   vos	   intentions.	   Je	  m'interroge,	   néanmoins,	   sur	   les	   processus	   de	   régulation	   que	   vous	   entendez	  
mettre	  en	  place,	  face	  aux	  angoisses	  de	  chapelles	  que	  vous	  évoquiez	  tout	  à	  l'heure,	  pour	  assurer	  l'harmonie...	  

Les	  musiciens	  croulent	  sous	  les	  contraintes	  administratives	  :	  quelles	  mesures	  pour	  les	  alléger	  ?	  

Je	   souscris	   pleinement	   à	   l'idée	   d'une	   rentrée	   scolaire	   en	  musique,	   et	   au	   plan	   «	  chorales	  »,	   sachant	   combien	   la	  
musique	   peut	   apporter	   à	   notre	   jeunesse.	   N'oubliez	   pas,	   cependant,	   l'apport	   des	   communes,	   qui	   financent	   des	  
musiciens	   intervenants	   -‐	   ceux	  que	   l'on	  appelle	   les	  «	  dumistes	  ».	  Un	  soutien	  à	   l'action	  de	  ces	  collectivités	  serait	  
bienvenu.	  

Je	  souscris	  à	  ce	  qu'a	  dit	  M.	  Ouzoulias	  sur	  les	  DRAC.	  Il	  faut	  avoir	  à	  l'esprit	  les	  réalités	  de	  terrain.	  Je	  pourrais	  citer	  le	  
cas	  d'une	  commune	  que	  je	  connais	  bien	  et	  qui,	  bien	  que	  dotée	  de	  tous	  les	  moyens	  nécessaires	  pour	  restaurer	  un	  
orgue	  classé	  dans	  une	  église	  du	  XVe	  siècle,	  ne	  peut	  pourtant	  avancer	  faute	  d'avoir,	   face	  à	  elle,	  un	  interlocuteur.	  
C'est	  insupportable.	  Et	  je	  suis	  heureux	  que	  vous	  ayez	  inventé	  le	  concept	  d'«	  amoureux	  pédagogue	  des	  bâtiments	  



de	  France	  »,	  l'APBF.	  Car	  parmi	  les	  ABF,	  les	  architectes	  des	  bâtiments	  de	  France,	  il	  en	  est	  un	  certain	  nombre	  qui	  
n'ont	   jamais	  mis	   deux	   parpaings	   l'un	   sur	   l'autre.	   Et	  lorsque	   l'on	   voit	   les	   avis	   rendus...	   Nous	   sommes	   tous	   des	  
amoureux	  du	  patrimoine	  et	  je	  ne	  connais	  pas	  un	  maire	  qui	  ait	  envie	  de	  défigurer	  sa	  commune	  !	  	  

Mme	   Catherine	   Morin-‐Desailly,	   présidente.	  -‐	   Une	   précision	   sur	   le	   plan	   «	  chorales	  »	  :	   quel	   sera	   le	   rôle	   des	  
conservatoires,	   qui	   vont	   bénéficier	   de	   crédits	   fléchés,	   dans	   le	   dispositif,	   non	   seulement	   pour	   former	   les	  
enseignants	   dont	   nous	   avons	   besoin,	   mais	   en	   soutien	   au	   réseau	   des	   dumistes,	   les	   titulaires	   d'un	   diplôme	  
universitaire	   de	  musicien	   intervenant	  ?	   Quel	   soutien	   sera	   apporté	   aux	   collectivités	   territoriales,	   qui	   financent	  
énormément	  ?	  	  

M.	   Pierre	   Laurent.	  -‐	   Je	  veux	  d'abord	  vous	   remercier,	  madame	   la	  ministre,	  pour	  votre	  présence	  annoncée	  aux	  
obsèques	  de	   Jack	  Ralite,	  vendredi	  prochain	  ;	   c'est	  une	  marque	  de	  reconnaissance	  à	   laquelle	  nous	  sommes	   très	  
sensibles.	  	  

J'espère,	  madame	  la	  présidente,	  que	  nous	  pourrons	  entendre	  Roch-‐Olivier	  Maistre,	  car	  la	  discussion	  nous	  a	  mis	  
en	  appétit.	  Ce	  serait	  l'occasion	  d'approfondir	  la	  question	  de	  la	  structuration	  de	  la	  filière.	  

S'agissant	   du	   Pass	   culture,	   j'irai	   dans	   le	   sens	   de	   Sylvie	   Robert.	   Cet	   instrument	   viendra-‐t-‐il	   en	   appui	   à	   nos	  
politiques	   publiques	   de	   la	   culture	   ou	   s'agit-‐il	   de	   servir	   d'autres	   intérêts	  ?	   Cela	   demande	   des	   garanties,	   qui	  
manquent	  encore.	  

Vous	  avez	  évoqué	  une	  contractualisation	  avec	   les	  collectivités	   territoriales	  sur	   les	  objectifs	  culturels.	  C'est	  une	  
démarche	  très	  intéressante,	  mais	  que	  je	  suis	  tenté	  de	  mettre	  en	  regard	  d'une	  autre	  forme	  de	  contractualisation,	  
budgétaire,	  dont	  personne	  n'a	  ici	  parlé.	  Je	  n'oublie	  pas	  qu'un	  document	  a	  été	  publié	  dans	  la	  presse,	  ce	  qui	  vous	  a	  
conduit	  à	  porter	  plainte.	  Ce	  document	  contient	  des	  pistes	  de	   travail	  qui,	  même	  si	  elles	  n'étaient	  pas	  celles	  que	  
vous	  retenez,	  visent	  à	  inverser	  le	  rapport	  entre	  les	  collectivités	  locales	  et	  le	  ministère	  de	  la	  culture	  en	  matière	  de	  
maîtrise	   budgétaire.	   Il	   nous	   faudrait	   en	   savoir	   plus	   sur	   le	   jugement	   que	   vous	   portez	   sur	   ce	   document,	   qui	  
pourrait	   fâcher	   beaucoup	   de	   monde,	   et	   d'autant	   plus	   que	   nous	   sommes	   déjà	   dans	   une	   situation	   difficile	   -‐	   le	  
rapport	  de	  l'Observatoire	  des	  politiques	  culturelles	  souligne	  que	  les	  collectivités	  territoriales	  ont,	  depuis	  2015,	  
réduit	  leurs	  budgets	  culturels	  de	  50	  %,	  sous	  la	  pression	  du	  recul	  des	  dotations.	  Si	  la	  contractualisation	  que	  vous	  
annoncez	  visait,	  non	  pas	  à	  développer	   les	  politiques	  culturelles	  mais	  à	  réduire	  de	  concert	   la	  dépense	  publique	  
culturelle,	  nous	  irions	  à	  la	  catastrophe.	  Vous	  comprendrez	  que	  nous	  avons	  besoin	  de	  réponses,	  pour	  dissiper	  des	  
interrogations	  que	  votre	  dépôt	  de	  plainte	  ne	  suffit	  pas	  à	  lever...	  

En	  ce	  qui	  concerne,	  enfin,	  le	  régime	  des	  intermittents,	  vous	  indiquez	  que	  vous	  serez	  attentive	  à	  l'accord	  de	  2016.	  
Sachant	  que	   le	   débat	   sur	   l'indemnisation	  du	   chômage	  va	   se	   rouvrir,	   avez-‐vous	   reçu	  des	   garanties	  de	   la	   partie	  
patronale	  -‐	  qui	  a	  toujours	  été	  hostile,	  comme	  on	  le	  sait,	  à	  cet	  accord	  -‐	  pour	  que	  la	  négociation	  qui	  va	  s'ouvrir	  ne	  
soit	  pas	  l'occasion	  de	  sa	  remise	  en	  cause	  ?	  	  

Mme	   Marie-‐Thérèse	   Bruguière.	  -‐	   Je	   souhaite	   vous	   interroger,	   madame	   la	   ministre,	   sur	   l'Office	   public	   de	   la	  
langue	   occitane,	   pour	   la	   création	   duquel	   l'État	   et	   les	   anciennes	   régions	   Midi-‐Pyrénées	   et	   Aquitaine	   s'étaient	  
associés,	  en	  2015.	  Je	  souhaiterais	  connaître	  l'évolution	  du	  montant	  de	  la	  contribution	  versée	  chaque	  année	  par	  
l'État	  depuis	  sa	  création.	  	  

Je	  souhaite	  également	  attirer	  votre	  attention	  sur	  les	  surcoûts	  liés	  à	  la	  sécurité	  des	  festivals.	  Selon	  les	  études	  que	  
nous	  avons	  mises	  à	  votre	  disposition,	  le	  budget	  «	  sécurité	  »	  des	  organisateurs	  de	  festivals	  a	  triplé	  en	  un	  an.	  Une	  
étude	  menée	  par	   le	  CNV	  montre	  que	   les	   surcoûts	   s'élèvent	  en	  moyenne	  à	  43	  213	  euros,	   soit	  13	  613	  euros	  par	  
jour,	  dépense	  que	  les	  festivals	  ne	  peuvent	  se	  permettre.	  	  

Mme	  Catherine	  Morin-‐Desailly,	  présidente.	  -‐	  La	  question	  a	  déjà	  été	  posée.	  	  

Mme	  Marie-‐Thérèse	  Bruguière.	  -‐	  Mais	  pas	  en	  ces	  termes	  :	  quelles	  actions	  votre	  ministère	  entend-‐il	  mettre	  en	  
oeuvre	  pour	  mettre	  fin	  à	  cette	  inflation	  et	  garantir	  la	  pérennité	  des	  festivals	  ?	  	  

M.	  Michel	  Laugier.	  -‐	  Permettez-‐moi,	  à	  l'occasion	  du	  Congrès	  des	  maires	  et	  des	  présidents	  d'intercommunalités,	  
d'avoir	  une	  pensée	  pour	   les	  collectivités	  territoriales.	  Une	  grande	  partie	  de	   l'ambition	  que	  vous	  portez	  dans	  ce	  
budget	  dépend	  aussi	  de	   leur	  participation,	   ainsi	  que	  de	   celle	  des	   associations.	  Or,	   les	  moyens	  des	   collectivités	  
sont	   en	   diminution,	   de	   même	   que	   ceux	   des	   associations,	   pénalisées	   par	   la	   suppression	   de	   la	   réserve	  
parlementaire	  et	  des	  contrats	  aidés.	  Comment	  la	  scientifique	  que	  vous	  êtes	  entend-‐elle	  résoudre	  cette	  équation	  ?	  



Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre.	   -‐	  Après	   l'effort	  consenti	  en	  2017,	  madame	  Monier,	   sur	   le	  programme	  175,	  
nous	   avons	   voulu	   conforter	   l'action	   de	   l'État	   en	   faveur	   du	   patrimoine,	   facteur	   de	   cohésion	   sociale	   et	   de	  
dynamisme	   économique	   des	   territoires.	   À	  périmètre	   constant,	   c'est	   à	   dire	   en	   tenant	   compte	   des	   dépenses	  
désormais	  prises	  en	  charge	  par	  le	  programme	  224,	  les	  moyens	  du	  programme	  «	  Patrimoines	  »	  connaissent	  une	  
augmentation	   de	   3,6	  millions	   d'euros	   en	   crédits	   de	   paiement,	   soit	   une	   progression	   de	   0,4	  %.	   Les	   15	  millions	  
prévus	  pour	  les	  petites	  communes	  viennent	  en	  plus,	  les	  crédits	  s'établissant	  au	  total	  à	  326	  millions	  d'euros.	  

Les	  ressources	  du	  loto	  du	  patrimoine	  seront	  versées	  à	  un	  fonds	  dédié,	  au	  sein	  de	  la	  Fondation	  du	  patrimoine.	  Les	  
dossiers	   sélectionnés,	   avec	   un	   comité	   d'experts,	   concerneront	   des	   projets	   de	   restauration	   de	   monuments	   en	  
péril,	  y	  compris,	  comme	  je	  l'ai	  dit,	  détenus	  par	  des	  propriétaires	  privés.	  Une	  convention	  sera	  signée	  entre	  l'État	  et	  
la	  Fondation	  du	  patrimoine	  pour	  s'assurer	  de	  l'encadrement	  et	  du	  suivi	  dans	  l'utilisation	  de	  ces	  fonds.	  

Pour	   répondre	   à	   vos	   interrogations	   sur	   les	   ABF,	   je	   précise	   que	   leur	   avis	   conforme	   sera	   bien	   maintenu.	   Ces	  
architectes	   ne	   seraient	   pas	   assez	   nombreux	  ?	  On	   ne	   saurait,	   en	   la	   matière,	   s'exempter	   d'une	   réflexion	   sur	  
l'organisation	  du	  travail.	  Une	  meilleure	  organisation,	  en	  amont,	  doit	  conduire	  à	  moins	  d'interventions	  en	  aval.	  	  

Monsieur	  Grosperrin,	   le	   crédit	  d'impôt	  au	   titre	  des	  dépenses	  de	   création,	  d'exploitation,	  de	  numérisation	  d'un	  
spectacle	  vivant,	  musical	  ou	  de	  variété,	  créé	  par	  la	  loi	  de	  finances	  pour	  2016,	  vise	  à	  faire	  émerger	  des	  artistes	  et	  à	  
les	  accompagner.	  Ce	  dispositif	  fiscal	  est	  aujourd'hui	  réservé	  aux	  producteurs	  de	  spectacles	  vivants	  musicaux,	  de	  
variété	   ou	   d'humour	   présentant	   des	   spectacles	   n'ayant	   pas	   comptabilisé	   plus	   de	   12	  000	   entrées	   payantes	   au	  
cours	   des	   trois	   années	   précédentes.	   Une	   mission	   sera	   lancée	   afin	   d'évaluer	   ce	   crédit	   d'impôt	   et	   d'étudier	  
l'opportunité	  de	  son	  extension	  à	  d'autres	  secteurs	  du	  champ	  du	  spectacle	  vivant.	  

Madame	  Darcos,	   je	   tiens	   à	   vous	   rassurer	  :	   la	  baisse	  de	   cinq	  millions	  d'euros	  dans	   la	  dotation	  d'investissement	  
d'Universcience	  est	  justifiée	  par	  un	  rythme	  insuffisant	  de	  consommation	  des	  crédits	  certaines	  années,	  malgré	  des	  
améliorations	  certaines.	  Les	  moyens	  de	  fonctionnement	  pour	  2018	  ont	  été	  consolidés.	  La	  réduction	  du	  taux	  de	  
gel	  à	  3	  %	  permettra	  à	   l'établissement	  d'améliorer	  de	  2,3	  millions	  d'euros	   la	  capacité	  d'autofinancement	  de	  ses	  
investissements.	   La	  baisse	  est	  donc	   limitée	  à	  2,7	  millions	  d'euros.	   Les	  moyens	  pour	   le	  Palais	  de	   la	  Découverte	  
sont	  préservés.	  

Madame	  de	  la	  Provôté,	   le	  ministère	  soutient	  le	  développement	  du	  mécénat,	  qui	  permet	  d'apporter	  des	  moyens	  
supplémentaires	  à	  l'action	  publique	  et	  associative	  et	  favorise	  le	  partage	  d'expertise	  entre	  la	  sphère	  privée	  et	  la	  
sphère	   publique.	   Nous	   encourageons	   le	   développement	   du	   mécénat	   collectif	   en	   faveur	   de	   projets	   comme	  
l'acquisition	  de	  biens	   culturels,	   la	   production	  de	   spectacles	   pérennes,	   ainsi	   que	   le	  mécénat	   participatif	   sur	   les	  
plateformes	  de	  dons,	  notamment	  les	  appels	  à	  la	  générosité	  publique	  en	  faveur	  de	  la	  culture	  et	  de	  la	  sauvegarde	  
du	   patrimoine.	   Nous	   travaillons	   avec	   nos	   partenaires	   du	   monde	   économique	   et	   juridique	  :	   chambres	   de	  
commerce	  et	  d'industrie,	  notaires,	  avocats,	  experts-‐comptables...	  

Le	  ministère	   favorise	   la	   création	   de	   pôles	   régionaux	   de	  mécénat	  :	   guichet	   permanent	   de	  mise	   en	   relation	   des	  
porteurs	  de	  projets	  et	  de	  mécènes,	  information	  sur	  la	  législation	  ou	  les	  bonnes	  pratiques.	  Il	  sera	  favorable	  à	  un	  
relèvement	  du	  plafond	  des	  dons	  de	  0,5	  %	  à	  1	  %	  du	  chiffre	  d'affaires,	  pour	  donner	  plus	  de	  marge	  au	  mécénat	  des	  
PME	  et	  TPE,	  qui	  constitue,	  avec	  la	  philanthropie	  individuelle,	  la	  principale	  visée	  de	  développement	  du	  mécénat	  
culturel.	  

Je	   suis	   tout	   à	   fait	   consciente	  de	   l'importance	  des	   contrats	   aidés	   dans	   le	   secteur	   culturel.	   Le	  Gouvernement	   l'a	  
rappelé,	  il	  n'est	  pas	  question	  de	  les	  supprimer.	  Il	  y	  en	  aura	  200	  000	  en	  2018,	  et	  le	  secteur	  culturel	  continuera	  à	  en	  
bénéficier.	  Nous	  faisons	  beaucoup	  de	  pédagogie,	  notamment	  pour	  s'assurer	  de	  leur	  pérennité,	  dans	  un	  domaine	  
où,	  loin	  d'être	  de	  faux	  emplois,	  ceux	  qui	  les	  occupent	  assument	  de	  réelles	  responsabilités.	  	  

Nous	   voudrions	   aussi	   soutenir	   le	   développement	   de	   l'emploi	   culturel.	   Le	   Fonpeps	   est	   fait	   pour	   cela.	   Le	  
Gouvernement	  réfléchit	  à	  un	  plan	  de	  compétences	  et	  de	  formation	  pour	  encourager	  le	  retour	  à	  l'emploi	  pérenne.	  

À	  propos	  de	  pratique	  musicale,	   je	  vous	  recommande	  un	  très	   joli	  premier	  film,	  La	  Mélodie,	  qui	  montre	   l'effet	  de	  
l'accompagnement	  des	  enfants	  non	  seulement	  sur	  ces	  derniers,	  mais	  aussi	  sur	  le	  musicien	  qui	  en	  avait	  la	  charge.	  

Le	  plan	  «	  chorales	  »,	  mis	  en	  place	  dès	  la	  rentrée	  2017,	  a	  été	  une	  réussite.	  

Le	   rapport	  de	  Roch-‐Olivier	  Maistre	  montre	   vraiment	  qu'il	   faut	   repenser	   l'action	  du	  ministère	  de	   la	   culture	   en	  
matière	   de	  musique.	   Il	   y	   a	   deux	   axes	  majeurs	  :	   la	   place	   de	   la	   France	   sur	   la	   scène	   internationale	   et	   la	   volonté	  



d'aller	   plus	   loin	   dans	   l'accès	   de	   tous	   à	   la	   musique.	   Nous	   défendons	   toutes	   les	   musiques.	   Ainsi,	   nous	  
développerons	  la	  couverture	  du	  territoire	  par	  les	  scènes	  de	  musique	  actuelle.	  

Nous	   continuons	   aussi	   de	   soutenir	   les	   festivals.	   Pour	   développer	   les	   approches	   partenariales	   dans	   le	   champ	  
musical,	   nous	   poursuivrons	   l'élaboration	   des	   contrats	   régionaux	   de	   filières	   de	   musiques	   actuelles	   avec	   les	  
régions,	  les	  départements	  et	  les	  métropoles.	  Ces	  coconstructions	  stratégiques	  permettent	  de	  s'adapter	  au	  mieux	  
aux	  enjeux	   locaux.	   J'en	  ai	  déjà	  signé	  quelques-‐uns.	   Je	   travaille	  également	  sur	   la	   régulation	  des	  phénomènes	  de	  
concentration	  verticale	  et	  horizontale.	  

Nous	  n'aurons	  de	   cesse	  de	   faire	   progresser	   la	   qualité	   de	   l'emploi	   et	   l'insertion	  professionnelle	   dans	   le	   champ	  
musical,	  afin	  de	  favoriser	  la	  circulation	  des	  oeuvres	  sur	  le	  territoire	  et	  à	  l'international,	  ainsi	  que	  l'insertion	  des	  
compositeurs	  dans	  les	  institutions	  et	  les	  réseaux.	  	  

Monsieur	   Laurent,	   je	   vous	   remercie	   de	   vos	   propos	   sur	   Jack	   Ralite.	   En	   2014,	   celui-‐ci	   avait	   écrit	   à	   François	  
Hollande	  :	  «	  La	  culture,	  c'est	  le	  nous	  extensible	  à	  l'infini	  des	  humains,	  et	  c'est	  cela	  qui	  se	  trouve	  en	  danger	  et	  requiert	  
notre	  mobilisation	  et	  notre	  appel	  en	  votre	  direction.	  »	  C'est	  aussi	  en	  pensant	  à	  lui	  que	  nous	  avons	  voulu	  préserver	  
le	  budget	  de	  la	  culture.	  	  

Un	   document	   consacré	   aux	   pistes	   de	   réforme	   pour	   le	   champ	   artistique	   dans	   le	   cadre	   du	   chantier	   «	  Action	  
publique	  2022	  »	  a	  effectivement	  fuité	  dans	  la	  presse.	  J'insiste	  bien	  sur	  le	  fait	  qu'il	  s'agit	  seulement	  de	  réflexions,	  
d'ailleurs	  souvent	  inspirées	  de	  pratiques	  en	  vigueur	  dans	  d'autres	  domaines,	  et	  non	  de	  décisions	  validées.	  Il	  n'est	  
pas	  admissible	  que	  des	  documents	  de	  travail	  internes	  soient	  ainsi	  rendus	  publics	  et,	  au	  final,	  instrumentalisés	  !	  

Les	   attentes	   considérables	   de	   tous	   les	   Français	   à	   l'égard	   de	   la	   culture	   doivent	   nous	   amener	   à	   adapter	   nos	  
politiques,	  à	  y	  réfléchir	  avec	  l'ensemble	  des	  collectivités	  publiques.	  Je	  souhaite	  que	  nous	  parvenions	  à	  mobiliser	  
tous	  les	  établissements	  culturels	  à	  cette	  fin.	  J'insiste	  sur	  la	  notion	  de	  mission.	  Les	  plus	  jeunes	  et	  les	  Français	  les	  
plus	  éloignés	  de	  la	  culture	  doivent	  être	  accompagnés.	  Il	  faut	  une	  plus	  grande	  diffusion	  des	  oeuvres	  au	  profit	  des	  
artistes,	  dont	  la	  paupérisation	  doit	  être	  combattue	  avec	  détermination,	  et	  du	  public,	  qui	  doit	  s'élargir	  grâce	  aux	  
outils	  numériques.	  	  

Plus	   généralement,	   réfléchissons	   à	   un	   service	   public	   audiovisuel	   dans	   un	   environnement	   qui	   a	   profondément	  
évolué.	  J'aurai	  l'occasion	  de	  préciser	  mes	  orientations	  en	  la	  matière.	  Nous	  voulons	  travailler	  dans	  la	  concertation	  
et	  faire	  émerger	  des	  constats	  partagés	  pour	  prendre	  des	  mesures	  adaptées.	  

Je	  me	  suis	  déjà	  exprimée	  sur	  le	  régime	  de	  l'intermittence.	  L'accord	  de	  2016,	  intervenu	  grâce	  aux	  propositions	  des	  
professionnels	  du	  secteur,	  est	  un	  bon	  accord.	  Le	  Président	  de	  la	  République	  s'est	  engagé	  à	  le	  préserver.	  	  

Madame	   Bruguière,	   les	   festivals,	   qui	   sont	   très	   fréquentés,	   sont	   un	   marqueur	   fort	   d'identité	   et	   d'attractivité	  
culturelle,	  économique	  et	  touristique	  pour	  un	  territoire.	  Les	  aides	  publiques	  sont	  maintenues.	  	  

Le	  financement	  de	  l'État	  s'élève	  à	  19	  millions	  d'euros	  par	  an	  pour	  le	  spectacle	  vivant,	  à	  quoi	  il	  convient	  d'ajouter	  
le	   fonds	   d'urgence	   qui,	   avec	   près	   de	   6	  millions	   d'euros	   d'aides	   distribuées	   depuis	   2015	   aux	   festivals,	   vient	  
compenser	   les	   coûts	   relatifs	   à	   la	   sécurité.	   L'État	   fonde	   son	   action	   en	   faveur	   des	   festivals	   sur	   les	   critères	  
d'excellence,	   de	   pluralité	   de	   l'offre,	   de	   diversité	   de	   la	   vie	   culturelle	   dans	   les	   territoires...	   Il	   est	   important	   de	  
réfléchir	  avec	  les	  collectivités	  territoriales	  à	  la	  situation	  des	  festivals	  et	  à	  leur	  accompagnement	  par	  la	  puissance	  
publique.	  M.	  Serge	  Kancel,	  inspecteur	  général	  des	  affaires	  culturelles,	  est	  l'interlocuteur	  au	  sein	  du	  ministère	  sur	  
le	  sujet.	  

La	   politique	   de	   valorisation	   des	   langues	   régionales	   du	   ministère	   de	   la	   culture	   s'appuie	   sur	   les	   structures	  
institutionnelles	   qui	   existent	   dans	   les	   régions	  :	   Office	   public	   de	   la	   langue	   bretonne,	   Office	   public	   de	   la	   langue	  
basque,	  Office	  public	  de	  la	  langue	  occitane,	  Académie	  des	  langues	  kanakes.	  	  

Mme	  Catherine	  Morin-‐Desailly,	  présidente.	  -‐	  Nous	  pourrons	  poursuivre	  le	  dialogue	  en	  séance	  publique	  lors	  de	  
l'examen	  des	  crédits.	  	  

Hier,	   lors	   du	   débat	   sur	   l'Institut	   français	   et	   l'avenir	   de	   notre	   politique	   d'influence,	   que	   j'avais	   souhaité,	   M.	  le	  
secrétaire	  d'État	  Jean-‐Baptiste	  Lemoyne	  a	  fait	  remarquer	  à	  juste	  titre	  que	  cet	  institut	  était	  désormais	  soumis	  à	  la	  
double	  tutelle	  du	  ministère	  des	  affaires	  étrangères	  et	  du	  ministère	  de	  la	  culture.	  



Mme	  Françoise	  Nyssen,	  ministre.	  -‐	  La	   francophonie	   -‐	  je	  me	  trouvais	  hier	  à	  Bruxelles	  -‐	  est	  un	  sujet	  dont	  nous	  
devons	  nous	  emparer	  avec	  vigueur.	  Il	  y	  a	  une	  vraie	  demande	  en	  la	  matière.	  	  

Notre	  présence	  est	  par	  exemple	  très	  importante	  pour	  le	  développement	  du	  continent	  africain.	  J'ai	  ainsi	  visité	  le	  
campus	   de	   l'ESSEC	   au	   Maroc,	   qui	   accueille	   des	   étudiants	   de	   tout	   le	   continent	   africain	   et	   communique	   par	  
visioconférence	  avec	  la	  Chine	  ou	  la	  France.	  C'est	  extraordinaire	  !	  

Nous	  travaillons	  en	  parfaite	  harmonie	  avec	  mes	  homologues	  du	  ministère	  des	  affaires	  étrangères.	  

Ce	  point	  de	  l'ordre	  du	  jour	  a	  fait	  l'objet	  d'une	  captation	  vidéo	  qui	  est	  disponible	  en	  ligne	  sur	  le	  site	  du	  Sénat.	  

La	  réunion	  est	  close	  à	  17	  h	  45.	  

	  


